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Повестка дня
ТВОРЧЕСТВООБРАЗОВАНИЕ   

Дмитрий  
Азаров,
ГУБЕРНАТОР 
САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

Вы избрали делом своей жизни одну из самых трудных, уважаемых, востребован-
ных в обществе профессий. Чтобы учить и воспитывать детей, необходимы особые 
качества - глубокие знания, широкий кругозор, душевная щедрость, патриотизм и, 
конечно, любовь к своим подопечным.

Особенно важна ваша миссия в сегодняшнем мире, когда наша страна подверга-
ется военной, информационной, идеологической агрессии коллективного Запада и 
борьба за умы и сердца молодого поколения россиян становится борьбой за само су-
ществование России. Не случайно 2023 год объявлен нашим национальным лидером, 
президентом Владимиром Владимировичем Путиным Годом педагога и наставника.

Ваш неустанный труд, работа над собой, потребность постоянно учиться, расти и 
совершенствоваться в избранной профессии, приверженность традициям российской педагогики - вот та осно-
ва, которая позволяет нам достигать высоких результатов, признанных на федеральном уровне. 

Конечно, успехи региональной системы образования были бы невозможны без реализации национальных 
проектов, инициированных главой государства, без тех усилий, которые мы прилагаем для укрепления матери-
ально-технической базы наших детских садов, школ, вузов, ссузов. 

Дорогие друзья! Прививая своим ученикам любовь к Родине, уважение к отечественной истории, многона-
циональной культуре, духовно-нравственным устоям, заповеданным нашими предками, вы создаете будущее 
России, которую все мы хотели бы видеть свободной, суверенной, процветающей державой. Благодарю вас за 
кропотливый, требующий огромного упорства и терпения труд, за верность своему долгу и призванию. 

От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
успехов на вашем благородном поприще!

Уважаемые работники и ветераны  
системы образования Самарской области!

Примите мои самые теплые, искренние поздравления  
с профессиональным праздником - Днем учителя!

Елена 
Лапушкина,
ГЛАВА  
ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

Учитель - это на всю жизнь. 
Значительную и важную для становления характера и личности часть жизни мы проводим в шко-

ле, училище, университете. Сколько бы нам ни было лет, через всю жизнь мы несем воспоминания 
о наших учителях. Искренним желанием открыть детям этот огромный и интересный мир, умением 
заинтересовать своим предметом и привить желание познавать новое, вовремя сказанным словом 
и оказанной поддержкой учитель надолго оставляет след в душе своих учеников. Имена наших пе-
дагогов остаются в памяти и в сердцах уже повзрослевших учеников, а заданные ими ориентиры по-
могают находить выход из любых жизненных ситуаций.

Вы щедро делитесь своими знаниями, опытом и мудростью, обучая наших детей не только наукам, 
но и таким понятиям, как честность, порядочность, любовь к Родине. Помогаете раскрыть таланты, 
найти свое предназначение, поверить в свои силы. 

Умение сопереживать, искать подходы в нестандартных ситуациях, 
понять ученика, быть для него наставником и воспитателем - особые ка-
чества российского учителя, возносящие его на пьедестал общественного 
признания. И в знак этого высочайшего признания этот год объявлен пре-
зидентом России Владимиром Владимировичем Путиным Годом педагога 
и наставника. От личного примера учителя, его квалификации, широкого 
кругозора, терпения и умения найти подход к каждому зависит будущее 
детей, а значит - будущее нашей великой страны.
Искренне благодарю вас за ваш труд! Желаю крепкого здоровья вам и 

вашим близким, благополучия, мира и уюта в ваших домах, искрен-
него удовлетворения  от каждого рабочего дня и новых личных и профессиональных успехов!

Уважаемые учителя, педагоги,  
преподаватели! 

От всей души поздравляю вас  
с профессиональным праздником - Днем учителя!

Встреча с участниками 
олимпиады по финансовой 
безопасности

РАЗГОВОР  
НА РАВНЫХ

«Шостакович.  
Над временем»
Завершился IV Международный фестиваль искусств

Стас Кириллов

В Самарской филармонии со-
стоялась торжественная церемо-
ния закрытия IV Международно-
го фестиваля искусств «Шостако-
вич. Над временем».

Мероприятия форума, кото-
рый проводится при поддержке 
правительства Самарской обла-
сти, шли на разных площадках на 
протяжении почти месяца.

Масштабный фестиваль завер-
шился концертом, в котором про-
звучали увертюры и арии из опер 
русских и зарубежных компози-
торов. Исполнили их заслужен-
ный артист РФ, народный артист 
Республики Башкортостан, на-
родный артист Республики Татар-
стан, лауреат национальной теа-
тральной премии «Золотая маска» 
и двух премий «Грэмми» Ильдар 
Абдразаков (бас), солист музы-
кального театра «Геликон-Опера» 
Алексей Тихомиров (бас), солист 
Мариинского театра Станислав 
Трофимов (бас), приглашенный 
солист Мариинского театра Ки-
рилл Белов (тенор), стипендиат 

фонда Владимира Спивакова Ве-
роника Хорошева (сопрано), ла-
уреат всероссийских и междуна-
родных конкурсов Кристина По-
пова (меццо-сопрано).

В торжественной церемонии 
закрытия фестиваля принял уча-
стие губернатор Дмитрий Аза-
ров. 

- Спасибо вам огромное за 
праздник. Это достойная высо-
кая нота в завершение IV фести-
валя «Шостакович. Над време-
нем», - отметил глава региона и 
подчеркнул, что на концертах фо-
рума побывали 15 тысяч человек.

В следующем году пройдет пя-
тый фестиваль.

- Мы постараемся сделать так, 
чтобы это было вновь феерично, 
как сегодня, - сказал губернатор.

Фестиваль имени Дмитрия 
Шостаковича многожанровый. 
Он знакомит не только с разноо-
бразием творчества композито-
ра, но и отражает широкую пали-
тру искусства - оперы, драмати-
ческого театра, симфонической, 
камерной и народной музыки. 
Фестиваль призван оказать зна-
чительное влияние на культур-

ную и духовную жизнь региона, 
дать импульс творчеству и испол-
нительству и стать культурным 
мостом между Самарской обла-
стью, другими регионами России 
и мира.

По словам заместителя предсе-
дателя Союза композиторов Рос-
сии, председателя Самарской ор-
ганизации этого творческого объ-
единения Марка Левянта, фести-
валь получился насыщенным.

- Были премьеры, участвовали 
четыре симфонических оркестра, 
звезды театра, оперы, - напомнил 
он. - Фестиваль - это праздник. 
Думаю, что мы доставили людям 
удовольствие и духовно обога-
тили их, насытили интересными 
художественными впечатления-
ми. Старались сделать програм-
му, интересную и подготовленно-
му зрителю, тонким ценителям, и 
широкой аудитории. Очень важ-
но, чтобы фестиваль был привле-
кателен для всех.

Левянт выразил признатель-
ность главе региона за поддержку 
этого культурного проекта. 

- Я не могу не сказать слова 
благодарности губернатору Са-
марской области. Не было бы фе-
стиваля, если бы не было такого 
отношения к культуре, к искус-
ству с его стороны, - сказал он.

Как подчеркнул председатель 
Самарской организации Сою-
за композиторов России, у зри-
телей области есть возможность 
увидеть достижения современ-
ного искусства, познакомиться с 
новыми проектами, встретиться 
с выдающимися деятелями куль-
туры России. 

- Ждем вас на пятом фестива-
ле «Шостакович. Над временем», 
- пригласил зрителей Левянт.

Глеб Богданов

Вчера президент выступил на пле-
нарной сессии «Разговор на равных», 
проводимой в рамках III Международ-
ной олимпиады по финансовой безо-
пасности, и пообщался с участниками 
финального этапа соревнований.

Такая олимпиада проводится еже-
годно по инициативе Росфинмони-
торинга. Участвуют школьники стар-
ших классов и студенты. В этом году в 
финал вышли более 500 учащихся из 
19 стран. 

Программа заключительного эта-
па помимо индивидуальных заданий 
включает встречи с приглашенными 
экспертами и потенциальными рабо-
тодателями, мастер-классы, панель-
ные дискуссии, экскурсии и спортив-
ные состязания.

- Такая практика международного 
общения, образовательного сотруд-
ничества, налаживания дружеских, 
партнерских контактов в столь зна-
чимой, чувствительной сфере явля-
ется чрезвычайно важной, особенно 
сейчас, когда с каждым годом обеспе-
чение финансовой безопасности ста-
новится все более важной, сложной, 
комплексной и без всякого преуве-
личения масштабной задачей, а ее ре-

шение требует совместных усилий и 
высокого уровня подготовки специ-
алистов, причем в самых разных об-
ластях, - отметил во вступительном 
слове Владимир Путин.

Президент подчеркнул, что сей-
час в финансовой сфере идет бурное 
развитие передовых решений, техно-
логий. 

- Это цифровая валюта, цифровые 
финансовые активы, новые платеж-
ные сервисы и модели финансовых 
расчетов, в том числе с использова-
нием технологий блокчейна, так на-
зываемого распределенного реестра, 
- перечислил он. 

По мнению Путина, современные, 
по сути, революционные технологи-
ческие подходы позволяют создать 
действительно уникальную систему 
финансовых расчетов.

- Уверен, что вы сами как знатоки 
вопросов финансовой безопасности 
умеете не только решать сложнейшие 
конкурсные задачи, но могли бы пред-
ложить свои, причем креативные, 
смелые идеи, которые действительно 
заинтересуют специалистов, работа-
ющих в этой сфере много лет профес-
сионально, помогут выстраивать но-
вую, независимую как национальную, 
так и глобальную финансовую архи-
тектуру, - заявил глава государства.
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ПРОЦЕССПРОЕКТ   

Геннадий 
Котельников,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
САМАРСКОЙ  
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ,  
АКАДЕМИК РАН:

Этот праздник посвящен людям самой почетной и благородной профессии, которая требует не только много-
гранных знаний, но и умения быть мудрым наставником, добрым другом.

Наша страна всегда славилась качеством образования, сильными педагогическими традициями.
Символично, что 2023 год указом президента России Владимира Владимировича Путина объявлен в России Го-

дом педагога и наставника.
Именно сегодня, в условиях изменяющегося мироустройства, как никогда важна роль учителя как мудрого и 

грамотного наставника для подрастающего поколения. Учитель не только передает знания, но и прививает понятия 
общечеловеческих ценностей, воспитывает представление о мире, учит жить по принципам доброты и милосердия 
и уважения к другим. 

В Самарской области сфере образования всегда уделяется повышенное внимание. Совместная работа органов 
власти и всего педагогического сообщества позволяет держать высокую планку самарского образования, успешно 
воплощать в жизнь задачи, поставленные в рамках национального проекта «Образование». 

Благодаря личному участию губернатора Дмитрия Игоревича Азарова только за последние пять лет возведено 
и реконструировано 11 школ, отремонтировано 599 объектов образования, из них 269 школ, закуплено 188 новых 
школьных автобусов. 

Мы гордимся нашими школами и вузами, высокопрофессиональными учителями и педагогами. От всей души 
благодарю вас за неустанный труд, за терпение, отзывчивость, любовь к профессии и к своим ученикам! 

Желаю вам здоровья, счастья, благополучия и новых успехов в жизни и труде!  
По-прежнему достойно нести важную миссию - учить детей думать и мыслить,  

воспитывать из них патриотов, настоящих граждан своей страны! 

Уважаемые учителя! Дорогие педагоги!
Искренне и сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником -  

Днем учителя!

Уважаемые  
ветераны  

педагогического  
труда, учителя,  

дорогие коллеги,  
друзья!

От всего сердца поздравляю вас  
с профессиональным праздником - 

Днем учителя!

Алексей 
Дегтев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
ДУМЫ ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

Учитель - самая главная, уникальная про-
фессия, которую невозможно представить без 
добрых эмоций. В нее, как правило, приходят 
по призванию и на всю жизнь. Неустанное со-
вершенствование мастерства, проявляемые в 
работе лучшие человеческие качества и, как 
результат, успехи самарских педагогов являются 
весомым вкладом в развитие образования реги-
она и страны в целом. 

Желаю крепкого здоровья, оптимизма, 
благополучия, счастья и душевного тепла!

Подробно о важном

На проспекте Ленина продолжается 
строительство планетария

ЗВЕЗДЫ 
становятся ближе

Напрямую  
к предприятиям
Рабочее движение по путепроводу 
на улице Земеца планируют открыть 
уже в конце октября

Алия Хафизова

Продолжается ремонт путепрово-
да по улице Земеца. Он начался в апре-
ле этого года после заключения двух-
годичного муниципального контрак-
та между департаментом городского 
хозяйства и экологии администрации 
Самары и предприятием «Куйбышев-
ская дорожная ПМК». Ограничение 
движения по улице Земеца действу-
ет с 10 апреля до 31 октября, от въезда 
на территорию завода АО «РКЦ «Про-
гресс» до улицы Литвинова.

На сегодняшний день степень го-
товности по плану текущего года со-
ставляет 85%. Уже подняты и выров-
нены пролетные строения. На мо-
сту теперь высокопрочное покрытие 
проезжей части. В ближайшее время 
в порядок приведут систему освеще-
ния. Кроме того, частично установ-
лены конструкции ограждения, они 
разграничат тротуарные зоны, трам-
вайные пути и проезжую часть. 

- На правой стороне моста будут 
оцинкованные и перильные барьер-
ные ограждения. Они необходимы, 
чтобы проезжающая машина не съе-
хала с путепровода. Разметку на ез-
довом полотне планируем сделать на 
следующей неделе. Будем использо-
вать горячий термопластик. Также в 
ближайшее время приступим к уста-
новке дорожных знаков, - сообщил 
директор подрядной организации 

Маирбег Тибилов. - На следующий 
год остаются работы под мостом, 
а именно косметический ремонт, 
включающий обработку бетонного 
покрытия, необходимую для предот-
вращения дальнейшего разрушения, 
а также покраска.

4 октября ход работ проверил пер-
вый заместитель главы города Вла-
димир Василенко. Он подчеркнул 
особую важность данного объек-
та дорожной инфраструктуры, по-
скольку именно путепровод «139-й 
километр» связывает крупные про-
мышленные предприятия, в том чис-
ле авиационной и ракетно-космиче-
ской отраслей, с разными районами 
города.

- Все работы на путепроводе будут 
завершены в следующем году. Мы 
предполагали, что будем уходить в 
зиму с нижним слоем покрытия про-
езжей части, но благоприятная пого-
да позволила сделать и верхний слой. 
Также уже готовы трамвайные пу-
ти. Поэтому сейчас основная цель - 
открыть рабочее движение по путе-
проводу. Мы планируем это сделать 
уже в конце октября. Держим ситуа-
цию на контроле, поэтому если есть 
какие-то обращения, готовы органи-
зовать встречу и все обсудить, - рас-
сказал первый вице-мэр. 

Специалисты также пояснили, 
что оставшиеся на следующий год 
работы не повлияют на организацию 
движения.

Ева Нестерова

На проспекте Ленина продолжа-
ется строительство нового корпуса 
музейно-выставочного центра «Са-
мара Космическая». Он будет пред-
ставлять собой сложное по конфи-
гурации здание в пять этажей, два из 
которых - подземные. Строительство 
объекта должны завершить к концу 
2024 года.

Подрядная организация устро-
ила ограждение котлована. Его сте-
ны укрепили 276 железобетонными 
сваями. Также установлены расстре-
лы из труб. Эти конструкции необхо-
димы для безопасного ведения работ, 
эксплуатации существующего зда-
ния музея и устойчивости ракеты-
носителя «Союз». 

Как сообщил руководитель 
управления капитального строи-
тельства департамента градострои-
тельства Юрий Дидковский, под-
рядчик приступил к выборке грун-
та, чтобы впоследствии сделать фун-
дамент.    

- До конца года планируется за-
вершить устройство фундаментной 
плиты и сделать два подземных эта-
жа, - отметил Дидковский.  

Заместитель директора подряд-
ной организации Антон Антонов 
рассказал: на площадке работают 
около 40 человек, задействовано семь 
единиц спецтехники. Трудностей, по 
его словам, нет.    

В планетарии будут оборудова-
ны зона гостеприимства с информа-
ционным центром, студии изучения 
астрономии и космонавтики, выста-
вочные пространства, киностудия, 
конференц-зал на сто человек, учеб-
ные аудитории, фондохранилище, 
кафе, магазин сувениров. На третьем 
этаже разместят звездный зал, рас-
считанный на 228 мест. Диаметр ку-
пола составит 18 метров. 

Предполагается, что планетарий 
станет универсальной городской 
площадкой для массовых меропри-
ятий. Это создаст импульс для фор-
мирования нового рекреационного 
пространства - «Площади трех музе-
ев». Оно объединит филиал Третья-

ковской галереи, «Самару Космиче-
скую» и музей рок-н-ролла. 

Городские власти занимаются и 
внутренним наполнением плане-
тария. Заключен муниципальный 
контракт на разработку концепции 
музейной сценографии нового кор-
пуса. Этот документ создаст цель-
ное представление обо всех архи-
тектурно-художественных решени-
ях, инсталляциях, аудиовизуальном 
контенте и пользовательских марш-
рутах. 

- Я живу в доме на проспекте Ле-
нина 45 лет, - рассказала председатель 
совета ТОС №6 Октябрьского рай-
она Ольга Родина. - Когда здесь по-
строили комплекс «Самара Космиче-
ская», мы, жители, были очень рады. 
Появился и современный культурно-
просветительский центр, и место для 
отдыха. Нам повезло, каждый день 
мы имеем возможность видеть до-
стояние нашего города - ракету-но-
ситель «Союз». А сейчас реализует-
ся новый масштабный проект - пла-
нетарий. Мы с нетерпением ждем его 
открытия. 
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Рабочий момент 

ДОРОГУ - «СКОРОЙ»
В городе обновили 12 объектов, 
ведущих к медучреждениям

ИТОГИ   

БЛАГОУСТРОЙСТВО   

Время листопада
Cезонная уборка в разгаре

Анна Щербакова

В ходе ремонта по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» 
большое внимание уделяется ули-
цам, которые ведут к соцобъектам. 

Так, в числе 42 участков, обнов-
ленных в этом году, 12 расположены 
вблизи учреждений здравоохране-
ния. Непосредственно на шести до-
рогах находятся медицинские объек-
ты. Еще шесть ведут к соседним ули-
цам, где имеются такие здания. Бы-
стрый и безопасный подъезд к ним 
имеет особое значение, так как от 
скорости оказания медицинской по-
мощи зависит здоровье людей.

Исходя из значимости произве-
денных работ, можно говорить о топ-
3 объектов, которые в этом году уда-
лось преобразить благодаря нацпро-
екту «Безопасные качественные до-
роги».

Улица Солнечная
Ее обновили на протяжении 1,3 

км - на участке от XXII Партсъезда до 
Ново-Вокзальной. Ранее, в 2022 году, 
Солнечную привели в порядок меж-
ду Ново-Вокзальной и Георгия Ди-
митрова. На участке располагается 
одно из крупнейших медучреждений 
региона - областной онкологический 
диспансер, в котором работают око-
ло двух тысяч человек.

На Солнечной не только обнови-
ли полотно, но и заменили крышки 
люков. Теперь они оснащены резино-
вой вставкой и механическим затво-
ром для минимизации случаев краж 
и предотвращения шума при проезде 
автомобилей.

Чтобы выполнить ремонт макси-
мально оперативно и сохранить дви-
жение транспорта, основные работы 
специалисты производили по ночам, 
когда трафик менее интенсивный.

Улица Мичурина
Здесь протяженность участка ре-

монта составила 0,56 км - от Еро-
шевского до проспекта Масленнико-
ва. Напомним, что в 2020 году улицу 
Мичурина комплексно привели в по-
рядок на другом отрезке - до Чкалова.

На улице Мичурина сосредоточе-
ны медцентры с лечебно-диагности-
ческим функционалом, в том числе 
городская больница №4. Теперь к ним 
обеспечен удобный проезд. 

На дороге появилось высоко-
прочное покрытие, новый бортовой 
камень, островок безопасности на 
пересечении с проспектом Маслен-
никова. Предварительно ослаблен-
ные места основания полотна укре-
пили с использованием песка, щебня 
и асфальтобетонной смеси А32НН. 
Помимо этого современные матери-
алы и технологии применили при ре-
монте инженерных коммуникаций. 

Проспект Ленина
Дорогу обновили на всем ее про-

тяжении - от Полевой до Ново-Са-
довой.

С учетом того, что по всему про-
спекту проходят трамвайные пути, в 
первую очередь специалисты обно-
вили межрельсовое пространство на 
четырех перекрестках. При этом ис-
пользовали современную литую ас-
фальтобетонную смесь.

Как и на всех объектах, отремон-
тированных по нацпроекту, дорож-
ники заменили люки смотровых ко-
лодцев и решетки ливневок, выстави-
ли их на проектный уровень. Уложи-
ли новое покрытие проезжей части от 
борта до борта. Оборудовали искус-
ственные неровности в районе оста-
новок - для безопасности пешеходов.

Стоит отметить, что дорога по 
проспекту Ленина ведет к больни-
це имени Пирогова. Состояние про-
езжей части напрямую влияет и на 
курсирование машин скорой помо-
щи, которые доставляют пациентов 
в приемное отделение. Также по про-
спекту Ленина можно добраться до 
улицы Челюскинцев, где находится 
местная поликлиника.

Специалисты отмечают: все три 
дороги имеют высокую загрузку с 
точки зрения интенсивности движе-
ния. Поэтому при устройстве верхне-
го слоя покрытия была использована 
смесь последнего поколения - ЩМА-
16 на полимерно-битумном вяжу-
щем. Материал обеспечивает повы-
шенную прочность полотна и надеж-
ное сцепление колес с новым покры-
тием. Как правило, эта смесь приме-
няется на дорогах высоких катего-
рий.

Подчеркнем, что социальная на-
правленность остается одним из при-
оритетов и при выборе участков, под-
лежащих ремонту в следующем году.

Кира Александрова

Сейчас листопад в активной фа-
зе, поэтому сезонной уборке улиц 
уделяется повышенное внимание. 
Все объекты, включая отремонти-
рованные по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги», - на кон-
троле специалистов. Один из них - 
участок на проспекте Масленнико-
ва от Мичурина до дублера по Мо-
сковскому шоссе. Рядом - дорога 
по Ерошевского, которую привели 
в порядок на всем протяжении - от 
Маломосковской до Ново-Садовой. 
Вчера бригады, занимающиеся со-
держанием улиц, работали на этих 
объектах, а также по многим другим 
адресам в разных районах города.

Напомним, что в ходе ремонта по 
нацпроекту специалисты замени-
ли покрытие проезжей части, люки 
коммуникаций. После обновления 
объекты должны прослужить жите-
лям как можно дольше. Своевремен-
ная и качественная уборка позволя-
ет сохранить благоустроенный об-
лик улиц.

Специалисты также поясняют, 
что нахождение листвы на проезжей 
части недопустимо. Это нарушает на-
циональный стандарт в сфере обе-
спечения безопасности движения. В 
дожди и заморозки листва схватыва-
ет воду и образуется корка льда, кото-
рая способствует возникновению го-
лоледа. 

- Основная задача - максимально 
собрать листву и мусор. При этом по-
вышенное внимание уделяется лока-
циям рядом с бортовым камнем, где 
располагаются ливневки. Опавшие 
листья регулярно попадают в кана-
лизацию на дорогах и создают засо-
ры. Это негативно повлияет на от-
ток воды. А ее застой может спро-
воцировать разрушение дорожно-
го полотна. В таких случаях рабочие 
промывают конструкции. Но луч-
ше заранее предотвратить скопле-
ние листвы и мусора, - рассказал за-
меститель руководителя управле-
ния благоустройства департамен-
та городского хозяйства и эколо-
гии Виктор Ненашев. - Кроме того, 
есть вероятность, что в опавшей ли-
стве будут зимовать вредители, па-

губно влияющие на деревья. Поэто-
му уборка необходима.

Комплекс актуальных работ про-
изводится не только на дорогах, но 
и на тротуарах, газонах. Некоторая 
часть листвы остается на озеленен-
ных территориях, обеспечивая за-
щитный слой для растений.

- По мере сбора растительный му-
сор вывозят на базу, а после отправ-
ляют на утилизацию. За одну днев-
ную смену бригада рабочих может 
загрузить листвой один десятитон-
ный «КамАЗ»,- рассказал мастер МП 
«Благоустройство» Ислам Шабанов.

Также территории избавляют от 
пыли и грязи - дороги продолжают 
подметать и мыть. Рабочие занима-
ются подбором мусора, вывозом су-
хих веток, очисткой урн.

В ближайшее время профиль-
ные предприятия будут переобо-
рудовать спецтехнику для зимне-
го содержания дорог. Часть ма-
шин планируют подготовить к 
середине октября. Они будут на-
ходиться на дежурстве на слу-
чай резкой смены погоды. А к 1 
ноября переоборудуют основ-

ной массив техники. Единич-
но останутся машины с лет-
ним оснащением, - на случай ес-
ли в какие-то дни будет необ-
ходимо организовать уборку 

 еще по летнему регламенту. 
За состоянием дорог после ремон-

та, включая процесс очистки, регу-
лярно следят сотрудники МБУ «До-
рожное хозяйство». 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Скорочтение

Теперь можно 
записаться к врачу через 
госпаблики в соцсетях

В соцсети «ВКонтакте» поя-
вилось новое мини-приложение 
«Госуслуги» для записи на при-
ем к врачу. Чтобы воспользо-
ваться им, нужно перейти в лю-
бой госпаблик региона, напри-
мер, в сообщество поликлиники 
или больницы, в галерее видже-
тов выбрать «Госуслуги» и авто-
ризоваться. Чтобы получить та-
лон, необходимо выбрать вклад-

ку «Здоровье» - «Запись к вра-
чу».

В мобильном варианте при-
ложение можно найти в разделе 
«Сервисы» по поиску. Скачивать 
его не нужно. Данные пользова-
теля не передаются соцсети и хра-
нятся на «Госуслугах». Там же до-
ступен раздел «Образование» для 
записи ребенка в кружки или сек-
ции.

ФОРУМ

С 25 по 29 января 2024 года 
в Санкт-Петербурге состоится 
международный слет потомков 
победителей «Внуки Победы. 
Ленинград». Участниками это-
го события станут молодые лю-
ди в возрасте от 18 лет, успешно 
прошедшие конкурсный отбор.

Конкурс проводится до 5 де-
кабря 2023 года. Для участия 

каждый претендент должен за-
регистрироваться на офици-
альном сайте всероссийского 
общественного движения «Во-
лонтеры Победы» волонтеры-
победы.рф, а затем подать соот-
ветствующую заявку. Их при-
нимают до 23:59 по московско-
му времени 31 октября 2023 го-
да.

Идет регистрация заявок  
на международный слет  
«Внуки Победы. Ленинград»

ЖКХ | 

Алия Хафизова

В региональной столице про-
должается поэтапное подклю-
чение зданий к теплу. По состо-
янию на утро 3 октября в соци-
альной сфере показатель со-
ставлял около 97,5%. Напом-
ним, что традиционно подклю-

чать эти объекты начали заранее 
- с 18 сентября. Подача отопле-
ния в жилищный фонд также 
идет активными темпами. По 
данным на вторник теплом уже 
обеспечено порядка 78% много-
квартирных домов.

Особое внимание специали-
сты уделяют зданиям, на первых 
этажах которых располагаются 

поликлиники, детские сады, уч-
реждения дополнительного об-
разования, культуры.

На ежедневном совещании, 
прошедшем в департаменте го-
родского хозяйства и эколо-
гии, обсудили дальнейшие пла-
ны по подключению к теплу и 
актуальные работы. Заседание 
прошло под руководством пер-

вого заместителя главы Сама-
ры Владимира Василенко. На-
помним, в связи с технологиче-
скими особенностями процесс 
подачи отопления занимает по-
рядка двух недель. 

- Сейчас мы выверяем все 
адреса, по которым здания 
еще не подключены, чтобы ис-
править это в ближайшее вре-
мя. Пока погода позволяет нам 
«мягко» входить в отопитель-
ный сезон. На утро вторника от 
граждан поступило всего девять 
обращений по включению ото-
пления. Адреса незамедлитель-
но были взяты в работу, резуль-

тативность проверяю, - сооб-
щил первый вице-мэр. - В конце 
текущей недели, ориентировоч-
но в субботу, мы планируем от-
крыть горячую линию.

О точной дате начала работы 
горячей линии администрация 
сообщит дополнительно.

Специалисты отмечают, что, 
несмотря на комфортную пого-
ду, здания постепенно остыва-
ют. А в начале следующей неде-
ли, по прогнозам синоптиков, 
ожидается похолодание. Поэто-
му с задачами по подключению 
отопления нужно справиться 
оперативно.

Теплее, еще теплее

КОНКУРС | 

Александр и Татья-
на Потаповы из Боль-
шеглушицкого района 
победили в номинации 
«Золотая семья России» 
всероссийского конкур-
са «Семья года». Супру-
ги примут участие в тор-
жественном награжде-
нии победителей, кото-
рое пройдет в Москве с 
16 по 18 октября.

Пара из нашей области признана 
«Золотой семьей России»

За 2023 год в рамках накопи-
тельно-ипотечной системы жи-
лищного обеспечения военнос-
лужащих в Самарской области 
приобретено порядка 200 объ-
ектов жилья. А с начала функ-
ционирования программы в ре-
гионе новоселами стали более 
3500 семей. 

Напомним, что по накопи-
тельно-ипотечной системе во-
еннослужащий имеет право за-
ключить договор долевого уча-

стия, купить квартиру на вто-
ричном рынке или оформить 
дом с земельным участком. 

Особым спросом у военных 
пользуются квартиры на вто-
ричном рынке. Средняя пло-
щадь купленного жилья состав-
ляет 80 квадратных метров.

В зону ответственности Са-
марского филиала ФГКУ «Рос-
военипотека» помимо нашей 
области входят Ульяновская, 
Пензенская, Оренбургская, Ки-

ровская, Нижегородская, а так-
же Республики Татарстан, Чу-
вашия, Удмуртия, Мордовия и 
Марий Эл.

С информацией о порядке ре-
ализации права на приобрете-
ние жилья можно ознакомиться 
на сайте rosvoenipoteka.ru или 
в филиале учреждения. Самар-
ский филиал ФГКУ «Росвоени-
потека» находится по адресу: 
улица Молодогвардейская, 67, 
телефон 339-91-70. 

ПОДДЕРЖКА | 

Продолжается реализация 
программы «Военная ипотека»

Межгосударственный 
поезд, который запустили 
летом, будет отправляться 
из Самары с 4 октября по 6 
декабря по средам в 13:30 и 
прибывать в Минск на сле-
дующие сутки в 23:53. Из 
столицы Беларуси состав 
будет ходить с 6 октября 
по 8 декабря по пятницам в 
21:57 и приезжать в наш го-
род по воскресеньям в 8:56.

ТРАНСПОРТ |

Поезд Самара - Минск будет 
курсировать до 6 декабря

РЕЗУЛЬТАТ

Президентский фонд куль-
турных инициатив объявил 
победителей первого специ-
ального конкурса, в число ко-
торых вошли четыре проекта 
от Самарской области.

Первый - «Герои наше-
го времени: серия подкастов 
с женами мобилизованных и 
граждан - участников специ-
альной военной операции». 

Второй, «Время быть ВМЕ-
СТЕ», включает в себя ряд ме-
роприятий для жителей Кляв-
линского района. Третий про-
ект, «Три войны. Три судьбы», 
подразумевает съемку доку-
ментального фильма о свя-
щенниках, служивших в ар-
мии. Четвертый - форум-кон-
церт «Объединяя души и серд-
ца».

Четыре проекта выиграли 
конкурс Президентского 
фонда культурных инициатив

По состоянию на вторник отопление получили  
уже порядка 78% жилых домов
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СОБЫТИЕ

С ЛЮБОВЬЮ 
К МУЗЫКЕ
В филармонии прошел 
масштабный концерт  
в честь Дня учителя

День за днем

Жанна Скокова

3 октября, накануне Дня учи-
теля, преподаватели музыки 
в торжественной обстановке 
встретились со своими бывши-
ми учениками. Их объединил 
концерт в самарской филармо-
нии. 

В таком масштабном формате 
мероприятие проходит впервые. 
Концерт «Музыкальное прино-
шение учителю» охватил сразу 
несколько поколений деятелей 
искусства.

Ученики, педагогические 
коллективы и выпускники му-
зыкальных школ подготовили 
творческие номера. 

Для Александра Князева 
встреча со своим первым пре-
подавателем по фортепиано ста-
ла особенным событием. Сейчас 
молодой человек учится в Цен-
тральной музыкальной школе в 
Москве, но начинал он свой путь 
в Самаре. 

- Когда-то я увлекался танца-
ми. При этом на занятиях всегда 
наблюдал за игрой концертмей-
стера. А дома играл на детском 
синтезаторе. Родители замети-
ли, что я проявляю интерес к му-
зыке, и отправили меня в музы-
кальную школу, - поделился впе-
чатлениями Александр Князев. - 
Очень благодарен своим самар-
ским педагогам. Они заложили 
основу, благодаря которой я мо-
гу двигаться дальше. Когда я вер-
нулся в Самару, меня захлестну-
ли воспоминания, как мы с педа-
гогом ходили в филармонию и 
репетировали. Это приятная но-
стальгия.

У молодого человека есть цель 
- поступить в консерваторию. 
По его мнению, высшее музы-
кальное образование позволит 
ему построить успешную карье-
ру концертного пианиста.

Баянист Артем Третьяков 
уже достиг этой цели - год на-
зад он окончил консерваторию в 
Санкт-Петербурге. Свое высту-
пление на сцене филармонии он 
посвятил своим самарским педа-
гогам. Сейчас Артем выступает с 
оркестром и создает музыкаль-
ное сопровождение для спекта-
клей. Возможно, в будущем мо-
лодой человек тоже станет для 
кого-то наставником.

- Изначально я просто хо-
тел заниматься музыкой. Даже 
не знал, какой инструмент вы-
брать. Случайно попал на баян,  
а дальше понеслось. Начались 
концерты, конкурсы, интересный 
репертуар. Роль учителя в жизни 
очень важна - он прививает лю-

бовь к делу, воспитывает мастер-
ство, - отметил Артем Третьяков.

Для заслуженных педагогов с 
большим стажем праздник стал 
еще одним поводом встретить-
ся с коллегами и старыми знако-
мыми. 

- Это мероприятие уникаль-
но по своей мощи и содержанию. 
Мой преподавательский стаж 
почти 60 лет. В музыкальной 
школе я работаю 42 года. Очень 
интересно вновь встретиться с 
бывшими учениками и препода-
вателями, узнать, как сложилась 
их жизнь, - рассказала директор 
детской музыкальной школы 
имени Петра Чайковского Вера 
Бодрова.  

Со сцены педагогов поздра-
вил с профессиональным празд-
ником председатель городской 
думы Алексей Дегтев. Он побла-
годарил собравшихся за любовь 
к профессии, за труд и творче-
ские победы.

ПРАЗДНИК

В знак признания и уважения
В Доме культуры «Заря» чествовали ветеранов самарского образования

Ева Скатина

Международный День пожи-
лого человека традиционно от-
мечается осенью, 1 октября. Это 
время ассоциируется с золотой 
порой жизни. Во вторник в Доме 
культуры «Заря» состоялось тор-
жественное мероприятие, посвя-
щенное этому событию. Особо-
го внимания были удостоены ра-
ботники образования, поскольку 
в начале октября отмечается еще 
один праздник - День учителя.

Сегодня в Самаре проживает 
около 300 тысяч граждан «сере-
бряного» возраста. Руководитель 
городского департамента опе-
ки, попечительства и социальной 
поддержки Ольга Слесарева на-
помнила, что День пожилого че-
ловека - это особый праздник, ко-
торый призван напомнить всем о 
неразрывной связи времен. Так-
же это прекрасный повод выра-
зить глубокое уважение и благо-
дарность людям, которые долго 
и плодотворно трудились на бла-
го общества. Многие из них и се-
годня продолжают вести актив-

ный образ жизни: продолжают 
трудиться на предприятиях и в уч-
реждениях, являются участника-
ми общественных организаций, 
работают с молодежью.

- От всей души поздравляю вас 
с теплым сердечным праздником! 
1 октября также называют Днем 
добра и уважения. Хочется поже-
лать, чтобы в вашей жизни было 
как можно больше и того, и дру-
гого, - обратилась к присутствую-
щим Ольга Слесарева.

По словам руководителя де-

партамента, одна из главных задач 
городской администрации и ве-
домств, занимающихся социаль-
ными вопросами, - создание ус-
ловий для комфортного прожи-
вания пенсионеров. В Самаре ре-
ализуется программа поддержки 
ветеранов, инвалидов и людей по-
жилого возраста. В ее рамках ор-
ганизовано большое количество 
мероприятий для этих катего-
рий граждан. Для них проводят-
ся культурные и спортивные ме-
роприятия, экскурсии, предостав-

ляется санаторно-курортное ле-
чение.

В рамках празднования Года пе-
дагога и наставника четырем ра-
ботникам образования были вру-
чены благодарственные письма от 
главы города Елены Лапушкиной. 
В их числе ветеран труда, член Со-
вета ветеранов Октябрьского рай-
она Надежда Орлова, 58 лет про-
работавшая учителем географии в 
гимназии №54 «Воскресение».

- Мне посчастливилось рабо-
тать в школе, где были прекрасные 

дети и замечательные родители. 
Они понимали нас, а мы их. Сре-
ди моих выпускников - космонавт 
Сергей Авдеев, профессор Алек-
сей Никифоров. Многие ребята 
достигли значительных высот, со-
стоялись в профессии. Я вижу, что 
все эти годы трудилась не зря, - от-
метила Надежда Орлова. 

Еще четыре ветерана образова-
ния были награждены памятны-
ми знаками «За патриотическое 
воспитание» от городской думы. 

- Мы празднуем сегодня День 
мудрого человека. Вы все молоды 
душой. Приятно видеть, как лю-
ди в возрасте занимаются обще-
ственно полезной деятельностью, 
развивают свои таланты, участву-
ют в воспитании подрастающе-
го поколения. Депутаты город-
ской думы проводят большое ко-
личество совместных мероприя-
тий с ветеранскими организация-
ми. Они очень помогают нам, а мы 
стараемся их во всем поддержи-
вать, - подчеркнул депутат город-
ской думы Валерий Барсук.

Подарком всем присутствую-
щим от ДК «Заря» стал празднич-
ный концерт «Солнце на крыле».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ   

Надежда Исаханян:  
«НУЖНО СТАВИТЬ 
ПЕРЕД СОБОЙ ЦЕЛЬ 
И ПОСТОЯННО 
ПОДНИМАТЬ ПЛАНКУ»

Уже больше 30 лет Надежда Исаханян преподает свой любимый предмет - математику.  
Она работала в сельской и городской школах, интернате для детей с особенностями развития,  
а последние 14 лет - в отделении №3 Центра образования Самарской области при исправительных 
учреждениях. О своем пути в профессию и трудовых буднях она рассказала «СГ».

Преподаватель об особенностях 
работы с детьми и взрослыми

Светлана Келасьева

Пример любимых 
учителей

- Я родилась в маленькой дерев-
не в Ульяновской области. В шко-
лу пошла в 1977 году, и многие мои 
учителя были ветеранами Великой  
Отечественной войны. Это люди 
высокого нравственного уровня, 
которые работали не за зарплату, а 
за идею. Именно они в первую оче-
редь повлияли на мой выбор про-
фессии, своим примером показали, 
насколько она прекрасна. Кроме то-
го, в наших краях родился великий 
педагог Илья Николаевич Ульянов, 
имя которого носит Ульяновский 
педагогический университет, и это 
тоже наложило свой отпечаток. В 
это учебное заведение я и поступи-
ла после окончания школы. 

Там мне тоже повезло с препода-
вателями. Это были знающие, тон-
кие, интеллигентные люди. Так на-
зываемая старая гвардия. Они про-
должили прививать мне любовь к 
математике и при этом были очень 
требовательными. 

Из выпускниц  
в руководители

Окончив институт, я верну-
лась в свою школу и сразу же, буду-
чи 22-летней выпускницей, была 
назначена заместителем директо-
ра по учебной работе. Эта деятель-
ность поглотила меня целиком. Не-
когда было расслабляться, уповать 
на то, что я не опытная и много че-
го сама не знаю и не умею. Я долж-
на была выполнять поставленные 
передо мной задачи и отвечать за 
других людей. На мне было и пла-
нирование, и методическая работа, 
и много чего еще. В те годы я полу-
чила огромный профессиональный 
опыт, массу практических навыков, 

которые очень пригодились мне в 
дальнейшем.  

Будучи заместителем директо-
ра, я по-прежнему смотрела на сво-
их учителей снизу вверх - как на на-
ставников. Они всегда готовы бы-
ли что-то посоветовать, подсказать. 
Если у меня возникали сложности, 
я старалась решить вопрос колле-
гиально, не стеснялась спрашивать 
мнения других педагогов. 

Кроме того, я вела уроки мате-
матики. И это было интересно - со-
четание преподавательской рабо-
ты и административной. Я сама по 
себе достаточно энергичная. Счи-
таю, человек должен ставить перед 
собой цель и постоянно поднимать  
планку. 

Вызов самой себе
Через шесть лет я вышла замуж и 

переехала в Самару. С тех пор живу 
и работаю в Куйбышевском районе. 

Сначала, после декретного отпу-
ска, устроилась в школу-интернат 
№136, где обучаются дети с особен-
ностями развития. Не у всех получа-
ется с ними работать, и это был не-
кий педагогический вызов самой се-
бе: смогу или нет? На первых порах 
действительно было непросто, но, 
наверное, я люблю сложности. Мне 
всегда нужно куда-то двигаться, 
чего-то добиваться, что-то изучать, 
получать опыт, которого раньше не 
было. В 136-й мне было интересно, и 
все получилось. 

Когда сын поступил в первый 
класс, я перешла в общеобразова-
тельную школу №129. А в 2009 го-
ду меня неожиданно позвали рабо-
тать в исправительное учреждение. 
Я сначала удивилась. Потом решила 
посмотреть, что там и как. Выясни-
лось, что реальность сильно отлича-
ется от того, что нам показывают в 
фильмах. Ничего ужасного я там не 
обнаружила, но это было совсем не 

то, к чему я привыкла, поэтому сна-
чала я сказала сама себе «нет». Но 
я ведь уже упоминала, что люблю 
трудности.

Уроки для взрослых
Теперь я работаю со взрослыми 

людьми. Колония у нас женская, та-
ких в Самарской области всего две. 
В нашей, №15, отбывают наказание 
в основном те, кто впервые престу-
пил черту закона. Тех, кто делал это 
многократно, отправляют в Рожде-
ствено, в ИК-28. 

Осужденные в возрасте до 30 лет, 
не имеющие среднего образования, 
согласно действующему законода-
тельству обязаны продолжить обу-
чение в исправительном учрежде-
нии. Люди более старшего возраста 
тоже имеют такую возможность, но 
для них это по желанию.  

Сейчас в нашем отделении 133 
ученицы. Самый младший класс - не 
по возрасту, а по образовательной 
программе - седьмой. Но были годы, 
когда существовала даже начальная 
школа. Все зависит от контингента. 
Иногда сюда попадают люди, напри-
мер, из зарубежных стран, из цыган-
ских семей, которые совсем не обу-
чались. Причем зачастую они очень 
заинтересованы в получении обра-
зования. Тем более что по оконча-
нии им выдается точно такой же ат-
тестат, как в обычной школе.  

Что касается организации обуче-
ния, она тоже не соответствует сте-
реотипам - не надо думать, что заня-
тия проходят в красном уголке од-
ного из бараков. У нас двухэтажное 
здание: на первом этаже профте-
хучилище, на втором - школа. Ка-
бинетная система, такие же доска, 
парты и наглядные пособия, как в 
любом образовательном учрежде-
нии. Новейшие учебники, разноц-
ветный мел и даже звонок на урок. 
Все это меняет отношение учениц, 

настраивает совершенно на другой 
лад.

Конечно, многие сразу же заяв-
ляют, что с математикой у них пло-
хо, они и в детстве-то ее не понима-
ли. Здесь меня обычно поддержива-
ют девочки, которые уже занимают-
ся. Они говорят: «У Надежды Нико-
лаевны все всему научатся!» 

Как выглядит 
многогранник

Конечно, здешний образователь-
ный процесс отличается от привыч-
ного в дневных школах. Наши уче-
ники не имеют возможности поль-
зоваться телефонами и прочими 
гаджетами, а мы не можем проно-
сить с собой флешки и другие носи-
тели информации. Но был период, 
когда нам разрешали брать с собой 
диски с материалами к урокам. Мы 
сформировали копилочку презен-
таций и видеороликов по разным 
учебным предметам. Пользуемся 
ею до сих пор. Наглядных пособий у 
нас много. У меня есть стенд, много 
таблиц, имеется раздаточный мате-
риал по стереометрии - различные 
конусы, пирамиды, многогранники.

Учеба должна быть интересной, 
иначе она будет в тягость. Поэтому 
я часто использую на своих уроках 
игровые ситуации. Например, могу 
дать гору фигур и предложить поду-
мать, как их можно рассортировать. 
Могу рассказать анекдот, чтобы на-
править мысли учащихся в нужное 
русло. Или предложить совершить 
виртуальное путешествие по стра-
не Комбинаторика, в ходе которо-
го мы собираем пазлы, решаем ло-
гические задачи, потом переходим к 
формулам. Очень люблю математи-
ческие эксперименты. 

Я чувствую отдачу от своих уче-
ниц. Когда они задают мне вопро-
сы, с интересом решают задачи, со-
ревнуются между собой и помогают 

друг другу, я понимаю: им это дей-
ствительно нужно.

В целом хочу сказать, что кон-
тингент молодеет. Когда я начинала 
здесь работать, мы имели дело с жен-
щинами постарше. Сейчас это зача-
стую девчонки 18-19 лет. Красивые, 
умные. Думаю, на молодежь пло-
хо влияет интернет-пространство 
и обилие рекламы о том, что можно 
быстро и легко получить деньги, на-
купить массу всего, зажить красиво. 
Люди на это ведутся и ищут легких 
заработков. К сожалению, это не-
редко оборачивается статьей 228 - 
распространение наркотиков. Ска-
зывается и недостаток родительско-
го внимания. Если бы мамы и папы 
больше общались с детьми, навер-
няка знали бы, где их дочери и чем 
они занимаются. 

Радует, что многие девочки по-
нимают, что время здесь лучше про-
вести с пользой, добросовестно 
учатся, получают аттестаты. 

В рамках одного класса 
В преподавании в исправитель-

ном учреждении есть свои особен-
ности. Если в дневной школе учи-
тель взял класс, он выпускает его 
практически в том же составе. Здесь 
так не получится. Контингент меня-
ется постоянно, несколько раз в те-
чение учебного года. Причем зна-
чительно: могут уйти десять чело-
век или прийти 15. И нужно пере-
строиться, интегрировать новень-
ких в коллектив. Пришел учащийся, 
скажем, в ноябре, его необходимо 
подтянуть по программе до уровня 
остальных. 

За время моей работы у нас была 
всего одна ученица, которую мы взя-
ли в пятом классе и выпустили с ат-
тестатом о среднем образовании. Я 
недавно видела ее за пределами стен 
ИК. Она замужем, с ребенком, впол-
не счастлива. Значит, все было не зря.



8 №217 (7528) • ЧЕТВЕРГ 5 ОКТЯБРЯ 2023 • Самарская газета

Разворот темы
ДАТА   

В свой профессиональный праздник 
самарские педагоги рассказали  
о любимых наставниках

УЧИТЕЛЬ  
с большой буквы

«Прекрасная дорога 
- идти в педагоги» 
- сказал когда-то 
литературный критик  
и публицист Николай 
Добролюбов, и был, 
конечно же, прав.  
Но мало «прийти»  
в педагоги, важно  
еще и остаться  
в этой профессии. 
И не последнюю 
роль тут играют 
более опытные 
коллеги, от которых 
в значительной 
степени зависит, 
будет ли молодому 
учителю комфортно 
на новом месте, 
захочется ли работать 
и совершенствоваться 
в выбранной сфере.  
В свой праздник в Год 
педагога и наставника 
самарские учителя 
рассказали  
о тех людях, которые 
способствовали  
их профессиональному 
становлению.

Светлана Келасьева, Ева Скатина

Наталья Титова, 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ И ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ 
ШКОЛЫ №35:

- Я работаю учителем с 1988 го-
да, и уже 30-й год - в школе №35. 
Начинала я в школе №102 как пе-
дагог начальных классов. Мое 
становление как профессионала 
произошло именно там, при не-
посредственном участии завуча 
Галины Александровны. Она по-
сещала мои уроки, подсказывала, 
как лучше поступить в том или 
ином случае. Также значитель-
ную роль в моей жизни сыграла 
директор школы Любовь Петров-
на Христова. Пару раз я пыталась 
подать заявление на увольнение, 
и оба раза она меня останавлива-
ла. Свою профессию я очень лю-
блю и не мыслю себя вне ее. Но в 
самом начале пути, когда я только 

пробовала и порой не все получа-
лось, мысли сменить работу бы-
ли. Я всегда говорю: если ты про-
держался в школе пять лет, уже из 
нее не уйдешь. Любовь Петровна 
помогла мне это понять. 

В 35-ю я пришла уже опыт-
ным педагогом: привела ребен-
ка в первый класс и осталась 
здесь сама. Хочу сказать спаси-
бо завучу по учебной работе Та-
тьяне Вячеславовне Кажуровой, 
которая оказывает огромную 
помощь всем новым учителям. 
Я считаю, это особый талант: 
уметь направлять, поправлять, 
но очень корректно, тактично 
и аккуратно, чтобы не обидеть 
коллегу, даже самого неопытно-
го и начинающего. 

В моем дальнейшем профес-
сиональном росте большую 
роль сыграла наша директор На-
талья Сергеевна Мушкат. Она 
замечательный психолог, вели-
колепный руководитель. 

Школа - это свое маленькое 
государство, где ты общаешься 
с учениками, родителями, кол-
легами. Конечно, более опытные 
являются наставниками для мо-

лодых. Не обязательно для этого 
объединяться в пары «наставник 
- наставляемый». Наставниче-
ство может иметь разные формы.

Для наставника считаю важ-
ным быть корректным, уметь 
правильно указать на ошибки и 
недостатки и помочь их испра-
вить. Не отмахиваться от моло-
дого коллеги, а постараться от-
ветить на все его вопросы. 

Очень приятно, когда ученики 
идут по твоим стопам. Из моего 
последнего выпуска 11-го клас-
са в 2019 году три девочки приш-
ли работать в нашу школу. Одна 
преподает английский язык, вто-
рая - советник по воспитанию. 
Третья, как и я, историк. Она до-
учивается на последнем курсе и 
сейчас проходит у меня практи-
ку. Все трое изначально, еще ког-
да учились, были нацелены на 
работу в сфере образования. Мы 
горячо поддерживали в них это 
желание и очень рады, что они 
вернулись именно в свою школу. 
Приятно смотреть, что у них все 
получается, а главное, есть же-
лание совершенствоваться в вы-
бранной профессии. 

Гульфия Глушкова, 
УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ И 
ТАТАРСКОГО ЯЗЫКА ШКОЛЫ «ЯКТЫЛЫК»:

- Мой педагогический стаж - 
35 лет. Я окончила педучилище в 
городе Бугульме, на практику ме-
ня направили в мой родной Ка-
мышлинский район, в школу се-
ла Балыкла. Там работала учи-
телем начальных классов Раиса 
Шакировна Марданова. Она ста-
ла моим проводником в профес-
сии, раскрыла мне все тайны и се-
креты педагогической деятельно-
сти, которые знала сама. К ней я 
обращалась по любым вопросам, 
и она всегда давала поистине бес-
ценные советы. Как сейчас помню 
ее наставление: «Прежде чем на-
чать урок, дождись, когда в классе 
установиться тишина». До сих пор 
пользуюсь этим правилом. 

Сама я тоже не раз выступала в 
роли наставника. Помню, еще в Ба-
лыкле пришла к нам на практику 
девочка Лилия. Сразу предупреди-
ла, что работать по специальности 
не собирается. Профессия учителя 
ей не нравится, а в педагогическое 
она поступила, просто потому что 
нужно было где-то продолжить об-
разование. Провела она свой пер-
вый урок. Мы его с ней обсуди-
ли, я посоветовала, как и что мож-
но было бы сделать иначе. Сначала 
мы вместе составляли планы заня-
тий, потом она стала делать это са-
ма, я лишь давала какие-то подсказ-
ки. А через две недели заметила, что 
уроки у нее становятся все интерес-
нее и интереснее. Через месяц она 
уезжала от нас с совсем другим на-
строением. А главное - с желанием 
работать в школе. Очень благода-
рила меня за то, что я раскрыла ей 
глаза на профессию. Для меня это 
была непередаваемая радость! Буд-
то миллион в лотерею выиграла!

Я считаю, для наставника очень 
важно любить свою работу. В про-
тивном случае ты не сможешь пе-
редать свой педагогический азарт, 
знания и умения другому человеку. 
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Евгения Смирнова, 
УЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ ШКОЛЫ №3:

- В школе я работаю уже 18 
лет. Своими наставниками счи-
таю двух педагогов. Первый - 
мой учитель математики Гали-
на Петровна Майорова, кото-
рая вела у нас уроки с седьмого 
класса. Сильная, добрая, отзыв-
чивая, всегда готовая помочь. 
Она во всем была для меня об-
разцом для подражания, и я ре-
шила, что выберу такую же про-
фессию, как у нее. 

Второй мой наставник - пре-
подаватель информатики в пе-
дагогическом университете 
Андрей Леонидович Сметанни-
ков. В школе у нас такого пред-

мета не было, может, потому, 
что я училась в Сызрани, а боль-
шинство моих однокурсников 
уже неплохо в нем разбирались. 
Благодаря Андрею Леонидови-
чу я быстро догнала и обогна-
ла их. Более того, у него я пере-
няла систему лекций и практи-
кумов, которую еще называют 
модульной. Она университет-
ская, но очень хорошо ложит-
ся на школу, по ней я работаю 
уже много лет. Смысл в том, что 
материал мы рассматриваем не 
пошагово, от просто к сложно-
му, как обычно во всех учебни-
ках, а работаем с большой те-
мой. Сначала пишем с детьми 
опорные конспекты, потом пе-
реходим к большим практику-
мам, которые я составляю са-
ма, используя разные учебники 
и методические пособия. Такая 
организация работы позволя-
ет мне действовать как мой пер-
вый наставник Галина Петров-
на - уделять внимание каждому 
ученику. 

Этой методикой заинтересо-

валась моя коллега, учитель ан-
глийского языка Мария Алек-
сандровна Привалова. Я стала ее 
наставником в освоении новой 
системы, помогала адаптиро-
вать ее для преподавания ино-
странного языка. Мы даже уча-
ствовали в городском конкурсе 
«Наставник + молодой учитель 
= команда» и заняли первое ме-
сто. 

Я считаю, для наставника 
важно уметь слышать настав-
ляемого и помогать ровно в том, 
чего ему не достает. Но это не 
всегда легко уловить. Случай с 
Марией Александровной, ко-
торой нужно было поучить-
ся чему-то конкретному, иде-
альный. Но так бывает не всег-
да. У меня есть еще один настав-
ляемый - молодая учительница 
физики Галина Сергеевна Фи-
липпова. Она еще студентка, ей 
многому нужно учиться, и с ней 
мы выстраиваем взаимодей-
ствие иначе. Я хожу к ней на уро-
ки, чтобы понять, в чем именно 
нужна моя помощь.

Любовь Костина, 
УЧИТЕЛЬ РУССКОГО ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ 
ШКОЛЫ №77:

- В эту школу я пришла после 
окончания института в 1992 го-
ду и вот уже более 30 лет рабо-
таю в одном месте, в одном ка-
бинете. 

Школу я заканчивала на Бай-
конуре, в городе Ленинске. Рус-
ский язык у меня преподавала 
Наталья Леонидовна Пичуж-
кина. Я этот предмет не очень 
любила, в отличие от литерату-
ры. Однажды Наталья Леони-
довна дала нам сочинение на те-
му «Что такое счастье?» Я напи-
сала, а она возвращает: «Слиш-
ком вычурно. Напиши, как ты 
чувствуешь». Я подумала, что 
счастье - это, например, идти в 
школу по чистому красивому 
Ленинску. Или кататься на лы-
жах, или встречать маму из род-
дома, когда у меня проявилась 
младшая сестренка. Эти мысли 
я и изложила в сочинении. На-
талья Леонидовна прочитала и 

говорит: «Люба, ты будешь учи-
телем русского языка и литера-
туры». 

Сначала я не восприняла ее 
слова всерьез, но, вероятно, они 
попали в благодатную почву. 
Я стала замечать, что русский 
язык очень логичен. Ведь в нем 
всего 76 орфографических пра-
вил, но мы учим их 11 лет и все 
равно пишем безграмотно. Воз-
можно, нужен другой подход? 
Это заинтересовало. 

Я считаю, что дети сначала 
любят учителя, и только потом 
проникаются предметом, кото-
рый он преподает. Если педагог 
вдохновляет, будет и увлечение 
тем, что ему близко. Так Наталья 
Леонидовна привила мне лю-
бовь к русскому языку и к буду-
щей профессии.

Сегодня, будучи председа-
телем методического объеди-
нения учителей русского языка 
и литературы, я тоже являюсь 
наставником для своих коллег. 
У нас все работают подолгу, не 
уходят из школы. Мы стараем-
ся создавать эмоционально ком-
фортную обстановку в коллек-
тиве, всегда поддерживать юных 
коллег. Помню, когда я только 
пришла сюда, мне не давал по-
коя вопрос: может «и» быть ча-
стицей или это всегда союз? И 
я задала его одной из опытных 

учительниц. Она посмотрела 
на меня так, что я дала себе сло-
во никогда никого из старших 
коллег ни о чем больше не спра-
шивать и вникать во все самой. 
Этот эпизод я запомнила очень 
хорошо и всегда говорю моло-
дым педагогам: «Не стесняйтесь. 
Каким бы глупым вам ни казал-
ся вопрос, задайте его». Я тоже 
знаю не все, и это не стыдно - не 
знать. Вместе легче найти отве-
ты. 

Когда я только начинала гото-
вить детей к ЕГЭ, никто из стар-
ших учителей не помог мне ра-
зобраться в этом, не подсказал, 
какими методическими пособи-
ями лучше пользоваться. Сегод-
ня я разработала целую систему 
подготовки к ЕГЭ и охотно де-
люсь ею со всеми коллегами. 

Уже семь лет в нашей школе 
работает учителем математики 
моя дочь, для которой я тоже в 
какой-то степени стала настав-
ником в профессии. 

Я считаю, для наставника 
важно не быть равнодушным, 
искренне интересоваться, что 
происходит в жизни наставляе-
мого. Неправильно, когда каж-
дый существует сам по себе. 
Еще важно в душе оставаться 
всегда молодой, избегать ханже-
ства и цинизма, которые, на мой 
взгляд, прикрывают пустоту. 

Галина Жирнова, 
УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ ШКОЛЫ 
№145:

- Этот год знаковый для на-
шего образовательного учрежде-
ния. Прошло 35 лет с момента его 
открытия, я работаю здесь с пер-
вого дня. Сейчас преподаю в тре-
тьем классе, это мой десятый на-
бор в начальной школе.

Говоря о наставничестве, хо-
чу рассказать о первом директоре 
школы Людмиле Александров-
не Кругловой. Она была настоя-
щим подвижником в самом вы-
соком смысле этого слова. Под ее 
руководством с первых дней уч-
реждение развивалось как шко-
ла искусств. За 15 лет Людмила 
Александровна сделала ее луч-
шей школой района, хорошо из-
вестной в городе и области. Были 
созданы классы с углубленным 
изучением одного и двух ино-
странных языков, классы хорео-
графии, музыки, театра, изобра-
зительного искусства. 

Своим главным наставником 
я считаю Ольгу Михайловну Му-
хортову, у которой я проходила 
педагогическую практику. Ольга 

Михайловна долгие годы помога-
ла мне в решении не только про-
фессиональных, но и житейских 
вопросов. Когда у меня возника-
ли проблемы, я всегда обраща-
лась к ней за советом. Ольга Ми-
хайловна многому меня научила, 
прежде всего преодолевать труд-
ности. Она тоже работала учите-
лем начальных классов. В этом го-
ду мы проводили ее на пенсию.

Сегодня школа №145 сохраня-
ет лучшие духовные ценности, 
заложенные учителями-ветера-
нами. Традиции продолжает ны-
нешний директор Алла Юрьевна 
Колдеева. Она является выпуск-
ницей школы. Благодаря этой 
преемственности поколений мы 
продолжаем жить интересной 
жизнью.

Для своих детей я тоже явля-
юсь наставником и горжусь, ког-
да бывшие ученики выбирают 
профессию учителя. В моем пер-
вом выпуске была очень стара-
тельная, скромная, трудолюби-
вая девочка Наташа Тамилина. 
Сегодня она завуч школы №24 
Куйбышевского района.

В течение десяти лет я была 
завучем начальной школы и по-
могала начинающим педагогам в 
профессиональном становлении. 
Сейчас у нас трое молодых учите-
лей, мне всегда хочется им что-то 
показать, подсказать. Посещая их 
уроки, я вижу, как они быстро пе-
ренимают все хорошее, и мы ста-
новимся одной большой семьей. 

Елена Рассохина, 
УЧИТЕЛЬ ЧЕРЧЕНИЯ И ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО 
ИСКУССТВА, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО 
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ ШКОЛЫ №53:

- В педагогику я пришла, мож-
но сказать, неожиданно. По пер-
вому образованию я инженер-
строитель. В 2000 году привела в 
школу №53, которую сама когда-
то закончила, своего старшего 
сына. Его классным руководи-
телем была Елена Владимировна 
Урванова. Именно она разгля-
дела во мне потенциал и некую 
приверженность школе и систе-
ме образования. Через два года 
я стала заместителем директора 
по воспитательной работе. По-
лучила второе высшее образо-
вание - педагогическое.

Своим наставником в про-
фессии я в первую очередь счи-
таю директора школы Светла-
ну Ивановну Хлупнову. Она на-
учила меня работать правиль-
но, с любовью к делу, к детям, 
родителям, коллегам. В любой 
отрасли есть проблемы, сфера 
образования - не исключение. 
Благодаря Светлане Ивановне я 
умею понимать их и справлять-
ся с ними. 

Могу назвать и многих кол-
лег, у которых я училась, с ко-
го брала пример, когда пришла 
работать в школу. Это учитель 
русского языка и литературы и 
замдиректора по учебно-вос-
питательной работе Элла Ни-

колаевна Панова. Очень ин-
тересная связка у нас получи-
лась с учителем географии На-
деждой Петровной Балакиной. 
Она учила меня с шестого клас-
са - сначала в 171-й школе, а по-
том в 53-й, куда мы обе переш-
ли: она преподавать, а я учить-
ся. Затем она была классным ру-

ководителем обоих моих сыно-
вей, мы работали с ней уже как 
коллеги. Надежда Петровна - 
это пример для подражания как 
в профессиональной деятель-
ности, так и в личностных каче-
ствах. Для меня, как и для мно-
гих поколений учеников и ро-
дителей, она учитель с большой 
буквы по своему отношению к 
детям, к преподаванию, к свое-
му предмету.

Поскольку я уже более 20 лет 
являюсь заместителем директо-
ра по воспитательной работе, 
моими подшефными являют-
ся все классные руководители 
школы. Нам приходится рабо-
тать не только с детьми и роди-

телями, но и с документацией. 
Молодым педагогам, которые 
никогда этого не касались, при-
ходится нелегко. Важно сделать 
так, чтобы они не ушли из про-
фессии: показать, рассказать, 
объяснить, дать какие-то об-
разцы. Иногда совет нужен и 
опытным учителям, и не толь-
ко в методических вопросах. В 
жизни бывает много разных си-
туаций, касающихся, к приме-
ру, взаимоотношений с учени-
ками. Когда ко мне приходят за 
помощью, я рассказываю, как я 
бы поступила. Мнения своего 
не навязываю, но стараюсь ар-
гументировать, почему лучше 
сделать так, а не иначе. 

Игорь Богданов, 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ ШКОЛЫ №43: 

- Я выпускник исторического 
факультета Самарского государ-
ственного университета. В этом 
году исполняется 15 лет с момен-
та, когда я впервые вышел к до-
ске в роли педагога. Историю я 
всегда видел своим призванием. 
Раскрыть потенциал мне помог-
ла Наталья Дмитриевна Галакти-
онова - учитель истории дневно-
го пансиона №84. Это чуткий и 
отзывчивый педагог, настоящий 
профессионал своего дела. 

Однако себя в роли педагога 
я не представлял. Даже когда по-
сле практики вышел на постоян-

ную работу в школу №43, мне ка-
залось, что это нечто временное. 
Привить вкус к профессии, вы-
работать дисциплину и отточить 
мастерство мне помогали замеча-
тельные люди, которых я могу на-
звать настоящей душой коллек-
тива школы: директор Виктория 
Камильевна Пистолетова, заме-
ститель по воспитательной рабо-
те Галина Ивановна Никитина и 
заместитель по учебной части Ла-
риса Анатольевна Романова. Они 
умело и легко направляли в нуж-
ное русло энергию молодого пе-
дагога, поддерживали в трудную 
минуту, проявляли терпение и за-
боту. К сожалению, Галины Ива-
новны больше с нами нет, но мыс-
ленно я каждый новый день об-
ращаюсь к ней со словами благо-
дарности и уважения.

В Год педагога и наставника я 
хотел бы поблагодарить их, лю-
дей и педагогов с большой буквы, 
за их труд и вклад в образование, 
за их участие в формировании 
моей личности! 
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Ирина Кириллова

Уникальная идея
- Замысел, определяющий 

уникальность нашего коллекти-
ва, принадлежит именно Петру 
Милославову. Основатель Волж-
ского хора имел огромный опыт 
работы во Всесоюзном доме на-
родного творчества. Видел мно-
гие коллективы, которые труди-
лись в народном жанре. Понимал 
фольклорную направленность 
этого стиля, знал, как она реали-
зуется в регионах, учитывая тен-
денции того времени. Возмож-
но, этот опыт сподвиг его на соз-
дание уникального коллектива, 
отличного от тех, что уже суще-
ствовали в данном направлении. 

Сыграл свою роль и тот факт, 
что Милославова пригласили 
создать именно поволжский хор, 
ведь он сам вырос на великой ре-
ке - в атмосфере саратовской на-
певности. 

Видение хорового пения у Пе-
тра Михайловича было скорее 
академическим, вследствие чего 
он сумел изыскать особую модель 
творческого коллектива. Она от-
личалась новаторством по рас-
становке голосов, по их сочета-
нию и количественному составу. 
Милославов взял за основу идею, 
которой сумел поразить весь Со-
ветский Союз и другие страны, 
где гастролировал Волжский хор, 
включая Францию и Германию. 
Я сейчас понимаю, что успех был 
связан именно с уникальным зву-
чанием, рожденным в сочетании 
академического и народного хо-
рового пения.

Теоретически задача была гло-
бальная, но сложно реализуемая 
на практике. В модели хора, соз-
данной Милославовым, подраз-
умевался большой состав испол-

нителей. И я как руководитель 
осознаю, насколько это страте-
гически непросто было регули-
ровать. Коллектив, настроенный 
воодушевленно, сталкивался с 
бытовыми трудностями. 

Сейчас нам сложно говорить 
о том, насколько Милославов су-
мел практически раскрыть свой 
замысел в реализации Волж-
ского хора. Хватило ли у него на 
это времени, ведь он был немо-
лод, воевал и прожил непростую 
жизнь. Были ли у него силы как у 
человека искусства администра-
тивно это все вытащить. Может 
быть, не все факторы совпали для 
его личной реализации. 

Тем не менее для меня очевид-
но, почему наш коллектив носит 
имя Милославова. Та высокая 
планка, которую он задал и кото-
рой мы всегда стараемся соответ-
ствовать - это само по себе уни-
кально. Петр Михайлович само-
забвенно отдался созданию не-
ординарного музыкального про-
екта. Благодаря этому коллектив 
имеет эксклюзивный реперту-
ар, большой золотой фонд. Мы 
стараемся реализовывать перво-
начальный замысел: придержи-
ваться исключительной манеры 
пения (с учетом реалий по соста-
ву коллектива), исполнять пре-
имущественно авторские про-
изведения. Юбилей Милославо-
ва мы, безусловно, должны отме-
чать, он заслужил это. И в гряду-
щем концерте хотим показать и 
доказать зрителю, что чтим и со-
храняем свою уникальность.

Развитие
Наш коллектив сегодня от-

личается от того Волжского хо-

ра, который был создан более 
70 лет назад. Безусловно, вре-
мя влияет. Меняются зритель, 
отношение к искусству. Влияют 
технические свершения, преоб-
разующие творческий процесс. 
Новые способы озвучивания 
концерта позволяют меньшим 
составом достигать мощного 
звучания, подчеркивать много-
голосие посредством звукоуси-
ления. 

Современные возможности 
оборудования и новые требова-
ния к аранжировкам тоже влия-
ют на развитие коллектива. Ес-
ли по хоровым партитурам ус-
ловия не сильно изменились, 
то по инструментальной музы-
ке они глобально модифициро-
вались. И это от нас не зависит. 
Мы сами чувствуем влияние со-
временных тенденций на акту-
альность того или иного произ-
ведения и понимаем, что разви-
тие аранжировок должно идти в 
ногу со временем. Нам интерес-
но искать и добиваться более 
сочного звучания репертуара.

На момент создания хора 
не было востребовано движе-
ние артистов по сцене. Все про-
исходило по большей части в 
статике. Сейчас хор двигает-
ся. Это требование времени. 
Изменились костюмы - появи-
лись другие материалы, краски. 
Мы не изменяем наши уникаль-
ные произведения, проверен-
ные временем, но окрашиваем 
их для того, чтобы соответство-
вать нынешнему дню и откли-
ку зрителя. Совершенствуемся, 
чтобы быть востребованными, 
сохраняя традиции и уникаль-
ность. 

В своей стилистике 
Мы исполняем музыку в на-

родном жанре, но это не означа-
ет, что мы фольклор. 

У нас нет открытого фоль-
клорного звучания в хоровом 
исполнении. Коллектив поет 
композиции в полуакадемиче-
ской манере, которая в сочета-
нии с авторским репертуаром в 
народной стилистике дает неза-
бываемое, неповторимое звуча-
ние. 

Нам свойственно исполнение 
на чисто русском языке, лишен-
ном специфического говора и 
других особенностей фольклор-
ного колорита. 

Используем преимуществен-
но городской сценический ко-
стюм, поскольку это больше со-
ответствует репертуару. 

У нас нет собирательных 
фольклорных песен не потому, 
что они не устраивают, а пото-
му, что Милославов в стилисти-
ке Волжского хора этого не под-
разумевал. 

Ответственность
Руководить коллективом 

с такой огромной историей - 
большая ответственность. Ког-
да я пришел работать в хор, то 
осознавал, что смогу быть эф-
фективен, если мне действи-
тельно понравится реализуе-
мый «продукт». Так и случи-
лось. Мои личные воззрения и 
вкусовые предпочтения, опыт 
и методы могли влиять на рабо-
ту Волжского хора. Но я всегда 
понимал, что нельзя разрушать 
базу, основу. Беззаветно следую 
тому направлению, в котором 
Волжский хор изначально заду-

мывался. Всегда вникаю в твор-
ческий результат. 

Важно, чтобы коллектив не 
скатывался в подражание, в 
попсу на потребу и в разного 
рода крайности. Это часто име-
ет мгновенный эффект - я в него 
никогда не верил. Развитие - это 
всегда эксперименты, но они не 
должны быть экстремальными. 
Мы дорожим тем музыкальным 
наследием Волжского хора, ко-
торое прошло проверку слож-
ными временными периодами. 

За годы моего руководства у 
нас хороший прирост реперту-
ара, в который верит зритель. 
Для меня это главная оценка. А 
если мы качественно, красиво 
и достойно его исполняем - это 
главный результат, к которому 
стремимся. 

Самарский зритель
Мы очень ответственно под-

ходим к каждому концерту не-
зависимо от того, гастроли это 
или домашнее выступление. Са-
марский зритель - наиболее ис-
кушенный и самый влюбленный. 
Это связано с тем, что такого ко-
личества выступлений Волжско-
го хора, как в Самаре, нет ни в од-
ном регионе. И безусловно, на-
шего зрителя нужно каждый раз 
удивлять. В гастрольной деятель-
ности стоят другие задачи. Мы 
везем более накатанный продукт, 
который знакомит аудиторию с 
нами. 

Дома стараемся делать тема-
тические специализированные 
концерты, привязанные к знаме-
нательным поводам. Такие вы-
ступления уникальны и создают-
ся в единственном экземпляре.

Культура

Волжский хор:  
не фольклор, а традиции

11 октября на сцене театра оперы и балета состоится концерт 
Волжского хора (6+), посвященный юбилею его основателя  
Петра Милославова. Как живет сегодня легендарный коллектив  
и в чем особенность предстоящего выступления,  
рассказал директор хора Виталий Натаров.

Концерт к 125-летию Петра Милославова
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Константин Павлович 
Головкин 

17 (29) декабря 1871 -  
26 февраля 1925) - 
известный купец, меценат, 
художник, археолог, 
краевед, путешественник, 
общественный деятель; 
почетный гражданин 
Самары.

СОБЫТИЕ

В «Художественном» показали мини-
фильм «Она манит аномально»

ТРЕЙЛЕР 
К ВАШЕМУ 
ПУТЕШЕСТВИЮ

Культура

Жанна Скокова

В Самаре сняли туристиче-
ский трейлер, в котором за десять 
минут удалось раскрыть красоту и 
уникальность нашего края. Премье-
ра фильма состоялась в понедель-
ник, 2 октября, в кинотеатре «Худо-
жественный». 

«Она манит аномально» - это ко-
роткометражка о путешествиях по 
Самарской области. В ней авторы в 
необычной манере рассказали о до-
стопримечательностях, знаковых ме-
стах и уникальной природе нашего 
края.

Видео снято в стиле трейлера к 
фильму. Оно ориентировано на жи-
телей всей России. Создатели карти-
ны считают, что она позволит взгля-
нуть на регион по-новому. Авторы 
ролика - команда PetryakovFilms, ко-
торая ранее выпустила нашумевший 
фильм о Самаре «Необычная».

- Многим важно оставить свой 
след. Мы в свою очередь предложи-
ли поставить современный памят-
ник региону, в котором живем, - от-
метил на премьере режиссер фильма 
Андрей Петряков. 

В трейлере раскрываются четы-
ре истории. Каждая из них связана 
с определенными местами в Сама-
ре и области. Ожидается, что после 
премьеры любой желающий сможет  
зайти на официальный сайт проекта 
onamanit.ru и самостоятельно повто-
рить маршруты героев.

- Мы хотели снять трейлер к 
фильму, которого нет. Подумали: 
а про кого эта история? В Самару 
приезжают разные люди. Мы при-
думали четыре сюжетные линии. 
Первая про блогеров, которые на-
ходятся в поисках контента и те-

ряют телефоны, вернее, роняют их 
в Волгу. Сначала у них начинает-
ся ломка, но потом ребята понима-
ют, что в мире много всего интерес-
ного и без гаджетов. Вторая исто-
рия - про семью, которая ищет по-
коя. Это собирательный образ му-
жа, который устал, жены, кото-
рая его пилит, и детей. Третья - про 

бизнесмена. Он прилетел из друго-
го города в поисках любви и самой 
красивой девушки. Четвертая но-
велла - «Капсула времени». Это са-
мая тонкая история - про двух по-
жилых людей, которые приехали в 
регион спустя 50 лет. Они закопали 
письмо самим себе в будущее и за-
были. Спустя долгие годы пара вер-

нулась, чтобы найти капсулу, - рас-
сказал исполнительный продюсер 
картины Антон Мищенко.

Создатели трейлера также предста-
вили специальный мерч, одежду и ор-
ганизовали выставку, которая состоит 
из кадров фильма.

Ролик «Она манит аномально» до-
ступен на платформе YouTube.

АРТ-ПРОЕКТ   

Фестиваль изобразительного искусства 
имени Константина Головкина

Художники и дизайнеры 
ПРЕДСТАВЛЯЮТ

Татьяна Гриднева

Самарские региональные отде-
ления Союза художников и Сою-
за дизайнеров России объявили о 
проведении осенью нынешнего го-
да арт-фестиваля имени Констан-
тина Головкина. Цель - поднять пре-
стиж изобразительного искусства 
в губернии, способствовать повы-
шению уровня преподавания в про-
фильных вузах, выявить лучших ма-
стеров и помочь им в продвижении 
своего творчества во всероссийском 
масштабе. 

Презентация проекта состоялась 
в областном отделении Союза жур-
налистов России. По информации 
спикеров, им даже не пришлось спе-
циально придумывать содержание 
нового культурного события. Просто 

захотелось объединить марафон уже 
намеченных выставок, встреч и лек-
ций. Губернское министерство куль-
туры поддержало эту инициативу.

Председатель отделения СХР 
Дмитрий Мантров рассказал, что в 
рамках арт-фестиваля состоится III 
ежегодный региональный конкурс в 
области изобразительного искусства 
и дизайна имени Головкина. Сейчас 
проходит отбор работ. Торжествен-
ное награждение победителей наме-
чено на 17 декабря. 

2 ноября в музее имени Алабина 
откроется областная выставка, по-
священная 85-летию отделения Сою-
за художников России. 

5 декабря там же стартует регио-
нальный проект «Небо в алмазах». 
Он о человеке. О его внутреннем ми-
ре, чувствах, эмоциях, переживани-
ях, о соотношении личного микро-

косма с окружающей Вселенной. В 
выставке также будут участвовать 
работы, отобранные на конкурс име-
ни Головкина.  

«Небо в алмазах» - это третий 
проект отделения Союза художни-
ков России и ведущих выставочных 
площадок региона. По словам его ку-
ратора Павла Пашкина, стоит зада-
ча показать многообразие местного 
изобразительного искусства, объе-
динить традиционные формы и мо-
дернистские, подчеркнуто необыч-
ные поиски. Самарская публика пом-
нит предыдущие проекты - «Между 
светом и тьмой» (2022 год), «Знаки, 
символы и мифы» (2021), в которых 
участвовали около двухсот худож-
ников.

Вместе с упомянутыми выше ме-
роприятиями в музее имени Ала-
бина пройдет Всероссийский кон-

курс в области дизайна «Свой фор-
мат», подготовленный региональ-
ным отделением СДР. В его рамках 
публике предложат модное дефи-
ле. В аудиториях технического уни-
верситета состоятся открытые лек-
ции ведущих преподавателей Санкт-
Петербургской государственной ху-
дожественно-промышленной акаде-
мии имени Штиглица.  

Заместитель руководителя то-
льяттинского отделения СДР Нико-
лай Кузнецов считает, что формат 
арт-фестиваля позволит поднять те-
мы, волнующие и художников, и ди-
зайнеров.  

По мнению председателя регио-
нального отделения СДР Вадима Ко-
рабельникова, совместная выставоч-
ная деятельность способствует рас-
ширению творческого кругозора и 
коллаборации авторов. Дизайнеры 

интерьера увидят весь спектр работ 
графиков, живописцев, скульпторов, 
которые они смогут использовать в 
проектах. А художники представят 
свои произведения в некоторых но-
минациях дизайнерского конкурса. 

Все участники презентации вы-
разили надежду на то, что арт-
фестиваль имени Константина Го-
ловкина станет ежегодным. 

Артур Абдрашитов,
МИНИСТР ТУРИЗМА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

- Когда на международной выставке 
«Отдых» меня попросили в трех 
словах описать Самарскую область, 
я не задумываясь сказал: «Она манит 
аномально». В фильме представле-
но принципиально новое видение 
нашего края. Это стало возможно 
благодаря прекрасной команде. 
Мы смогли увидеть что-то новое о 
регионе, в котором живем и в ко-
торый сегодня приезжает большое 
количество гостей со всей страны и 
из-за рубежа.
Когда фильм создавался, мы дер-
жали в голове то, что мы увидели в 
картине «Необычная». Но та лента - 
не для туристов. Люди из других ре-
гионов ее не понимали. Знакомые, 
которым я показывал фильм «Не-
обычная», многие вещи восприняли 
со знаком вопроса. Задача, которую 
мы обсуждали сейчас, заключалась 
в том, чтобы создать новый продукт, 
рассчитанный на гостей Самарской 
области, благодаря которому в наш 
регион поедут туристы. И этот про-
дукт должен быть нестандартным. 

Елена Рыжкова, 
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ 
ИНФОРМАЦИИ И АНАЛИТИКИ 
АДМИНИСТРАЦИИ САМАРЫ:

- Глава города Елена Лапушкина 
одной из первых поддержала 
создание фильма. Ребята, которые 
сняли «Необычную» и «Она манит 
аномально», это не просто режис-
сер, сценаристы, актеры, музыканты, 
гримеры, а настоящие исследова-
тели. Они исследуют для себя и для 
нас с вами землю, на которой мы 
живем. Раскрывают ее потенциал, 
возможности. Показывают нам 
их очень эстетично и талантливо. 
Создатели картины в чем-то стали 
первопроходцами, потому что 
такие фильмы, как «Необычная», - 
новые для Самары. Думаю, что «Она 
манит аномально» тоже будет бить 
рекорды по просмотрам и работать 
на продвижение Самарской области 
и ее туристической привлекатель-
ности.
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УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 4 октября

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодорож-

ный р-н,  
ТЦ «Гудок», Красноар-

мейская, 131

«Перекресток»,  
Красноглин-

ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

ТЦ «Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н, 

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный  
переулок, 20 

«Ашан»,  
Советский 

р-н, 
ТЦ «Космо-

порт»,  
Дыбенко, 30

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский  
переулок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181 Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самарский р-н,  
Галактионов-

ская, 29

Губернский  
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка 
на Киевской/
Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 772 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 48 40 55 89 47 38 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 480 - 500 - 746 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 21 27 30 23 20 26 35 40 53 30

Картофель, кг 23 24 30 21 19 23 30 40 54 30

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 49 100 51 50 52 51 100 128 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 175 200 229 180 186 190 180 305 225 280

Лук репчатый, кг 19 29 32 24 18 30 60 40 47 50

Масло подсолнечное, кг 99 96 100 99 89 94 110 130 116 120

Масло сливочное, кг 680 577 600 220 666 857 650 761 611 440

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирно-
сти, л 52 39 77 78 75 63 70 72 75 100

Морковь, кг 17 24 45 21 40 24 60 50 55 30

Мука пшеничная, кг 32 27 30 68 43 28 78 50 55 65

Пшено, кг 43 40 30 45 43 40 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 71 90 100 114 78 77 130 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 123 104 155 240 440 150 180

Сахар-песок, кг 60 70 80 70 65 70 66 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 275 362 380 450 - 200

Соль поваренная пищевая, кг 9 10 15 16 12 10 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 70 47 70 110 47 74 74 69 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 62 41 58 95 47 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 309 249 800 250 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 55 90 70 100 70 99 100 120 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 75 54 75 53 75 58 75 70 68 90
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Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иноземцевой 
А.А., 443045, г. Самара, ул. Дыбенко, д. 12А, 
тел. 300-40-47, электронная почта: an-feder@
yandex.ru, квалификационный аттестат №26-
12-405, в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером 63:01:0259009:660, распо-
ложенного по адресу: Самарская область, г. 
Самара, Кировский район, Орлов овраг, ул. Ра-
кетная, дом 23, выполняются кадастровые ра-
боты по уточнению местоположения границ 
земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является 
Шурыгина Нина Ивановна, проживающая по 
адресу: Самарская область, г. Самара, ул. Алек-
сея Толстого, дом 135, кв. 160, тел. 8-917-144-
16-49. 

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Кировский район, Орлов овраг, ул. Ракет-
ная, дом 23, 07.11.2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельно-
го участка можно ознакомиться по адресу: 
443045, г. Самара, ул. Дыбенко, д. 12А. 

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 06.10.2023 г. по 
04.11.2023 г. по адресу: 443045, г. Самара, ул. 
Дыбенко, д. 12А.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границы: 

- Самарская область, г. Самара, Кировский 
район, Орлов овраг, ул. Ракетная, дом 25,

- земельные участки, граничащие с вышеназ-
ванным участком с севера, юга, запада, востока 
в кадастровом квартале 63:01:0259009.

При проведении согласования местополо-
жения границы при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Денисовой Ека-

териной Васильевной, аттестат №63-12-507, 
адрес: г. Самара, ул. Некрасовская, д. 87, e-mail: 
geoinform-samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-
90-82, в отношении земельного участка по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, Кировский 
р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, гараж 149Б, 
выполняются работы по образованию земель-
ного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Ма-
лыхин Вячеслав Артурович, проживающий по 
адресу: Самарская область, Волжский район, с. 
Рождествено, ул. Пацаева, д. 33, кв. 1, тел. 8-927-
692-44-97.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земель-
ного участка состоится по адресу Самарская 
обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. Техническая, 
2А, ГСК-288, гараж 149Б, в 10:00 7 ноября 2023.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Некрасовская, 87. Обоснованные воз-
ражения по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местно-
сти принимаются с 06 октября 2023 по 04 но-
ября 2023 по адресу: г. Самара, ул. Некрасов-
ская, 87.

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласование 
местоположения границ: Самарская обл., г. 
Самара, Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, 
ГСК-288, гараж №149, Самарская обл., г. Са-
мара, Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, 
ГСК-288, гараж №150, Самарская обл., г. Са-
мара, Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, 
ГСК-288, гараж б/н.

При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельные участ-
ки. 

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Ильичевым 

Сергеем Юрьевичем; адрес: 443030, Самар-
ская область, г. Самара, Ленинский район, 
ул. Буянова, д. 100, офис 1; e-mail: i.serega-
samara@yandex.ru, тел. 8-905-303-09-33; № 
квалификационного аттестата 63-11-273, 
номер регистрации в государственном ре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, А СРО «кадастровые инже-
неры», номер в реестре №0006, дата вклю-
чения в реестр 29.06.2016 г., №9991, выпол-
няются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границ и (или) площа-
ди земельного участка с кадастровым но-

мером 63:01:0324001:1493, расположенного 
по адресу: Самарская обл., г. Самара, Крас-
ноглинский р-н, СДТ «Нижние Дойки», ул. 
17-я, уч. 9.

Заказчиком работ является Моисеев Антон 
Сергеевич, адрес: Самарская область, г. Сама-
ра, пр. Кирова, д. 395, кв. 142, тел. 8-987-922-
34-18.

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: 443020, г. Самара, ул. Ле-
нинская / Ленинградская 56/100, цокольный 
этаж, офис 1, в 11:00 7 ноября 2023 г.

Ознакомиться с проектом межевого пла-

на, выразить свои возражения и требования 
о проведении согласования местоположе-
ния границ на местности можно по адресу: 
443020, г. Самара, ул. Ленинская / Ленинград-
ская 56/100, цокольный этаж, офис 1 с 06 ок-
тября 2023 г. по 04 ноября 2023 г.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границ: все смежные участки с 
севера, юга, запада, востока.

При проведении согласования местополо-
жения границ при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Багаутдиновым 

Русланом Ризовичем, почтовый адрес: 443086, 
Самарская область, г. Самара, ул. Ерошев-
ского, д. 6, кв. 16, адрес электронной почты 
bagautdinov.r63@gmail.com; тел.8-927-007-88-
08, номер регистрации в государственном ре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность, 2335, выполняются кадастровые ра-
боты в отношении земельного участка с када-
стровым номером 63:17:0702005:263, располо-
женного по адресу: Самарская область, Волж-
ский район, на землях МСПП «Рубежное», 
участок №10.

Заказчиком кадастровых работ является Фе-

дурова Ольга Леонидовна, почтовый адрес: Са-
марская область, г. Самара, переулок Печерский, 
д. 133, кв. 6, тел. 8-927-704-00-92.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: Самарская область, Волжский рай-
он, на землях МСПП «Рубежное», участок №10  7 
ноября 2023 года в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Самара, ул. 
1 Безымянный переулок, д. 9, 1 этаж, офис 16.

Обоснованные возражения по проекту ме-
жевого плана и требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных 

участков на местности принимаются с 6 октя-
бря 2023 года по 4 ноября 2023 года по адресу: 
Самара, ул. 1 Безымянный переулок, д. 9, 1 этаж, 
офис 16.

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать место-
положение границы: все смежные земельные 
участки, расположенные в кадастровом кварта-
ле 63:17:0702005.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты, подтверждающие права на соответству-
ющий земельный участок.

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Денисовой Ека-

териной Васильевной, аттестат №63-12-507, 
адрес: г. Самара, ул. Некрасовская, д. 87, e-mail: 
geoinform-samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-90-
82, в отношении земельного участка, располо-
женного по адресу: Самарская обл., г. Самара, 
Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, 
гараж 149, выполняются работы по образова-
нию земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Фролов Алексей Владимирович, проживающий 
по адресу: г. Самара, ул. Ташкентская, д. 196, кв. 
66, тел. 8-927-687-30-03.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земель-
ного участка состоится по адресу Самарская 
обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. Техническая, 
2А, ГСК-288, гараж 149 в 10:00 7 ноября 2023.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Некрасовская, 87. Обоснованные воз-
ражения по проекту межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности 
принимаются с 06 октября 2023 по 04 ноября 
2023 адресу: г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласование ме-
стоположения границ: Самарская обл., г. Сама-
ра, Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-
288, гараж №148, Самарская обл., г. Самара, 
Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, 
гараж №149Б, Самарская обл., г. Самара, Ки-
ровский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, га-
раж б/н.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельные участки. 

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Денисовой Ека-

териной Васильевной, аттестат №63-12-507, 
адрес: г. Самара, ул. Некрасовская, д. 87, e-mail: 
geoinform-samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-90-
82, в отношении земельного участка, располо-
женного по адресу: Самарская обл., г. Самара, 
Кировский р-н, ул. Техническая, 2А, ГСК-288, 
гараж 157, выполняются работы по образова-
нию земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Фролова Елизавета Алексеевна, проживающая 
по адресу: г. Самара, ул. Силина, д. 7, кв. 27, тел. 
8-927-687-30-03.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земель-
ного участка состоится по адресу Самарская 
обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. Техническая, 
2А, ГСК-288, гараж 157 в 10:00  7 ноября 2023.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Некрасовская, 87. Обоснованные воз-
ражения по проекту межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности 
принимаются с 06 октября 2023 по 04 ноября 
2023 по адресу: г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласование место-
положения границ: 

Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. 
Техническая, 2А, ГСК-288, гараж №158, 

Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. 
Техническая, 2А, ГСК-288, гараж №167, 

Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. 
Техническая, 2А, ГСК-288, гараж №156.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельные участки. 

Телефон рекламной службы

979-75-80Ре
кл

ам
а

УВЕДОМЛЕНИЕ
Гарантирующий поставщик АО «СамГЭС» уведомляет жителей многоквартирного дома, распо-

ложенного по адресу: г. Самара, ул. Московское шоссе, д. 199, об отказе от исполнения в односто-
роннем порядке договора энергоснабжения с ООО «ИНИАН» в части расчетов за электрическую 
энергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах). 

В связи с чем оплату за электроэнергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах), с 
01.11.2023 года необходимо осуществлять в адрес АО «СамГЭС».

Выставлять счета и направлять квитанции для оплаты электроэнергии АО «СамГЭС» будет еже-
месячно. Собственникам жилых помещений (квартир) рекомендуется ежемесячно в срок до 25 
числа передавать в АО «СамГЭС» показания индивидуальных приборов учета и производить 
оплату электроэнергии.

Начисление платы за электроэнергию, потребляемую при использовании и содержании обще-
го имущества в многоквартирном доме, будет производить ООО «ИНИАН». АО «СамГЭС»

реклама

УВЕДОМЛЕНИЕ
Гарантирующий поставщик АО «СамГЭС» уведомляет жителей многоквартирного дома, распо-

ложенного по адресу: г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 353А, об отказе от исполнения в односто-
роннем порядке договора энергоснабжения с ООО «ИНИАН» в части расчетов за электрическую 
энергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах). 

В связи с чем оплату за электроэнергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах), с 
01.11.2023 года необходимо осуществлять в адрес АО «СамГЭС».

Выставлять счета и направлять квитанции для оплаты электроэнергии АО «СамГЭС» будет еже-
месячно. Собственникам жилых помещений (квартир) рекомендуется ежемесячно в срок до 25 
числа передавать в АО «СамГЭС» показания индивидуальных приборов учета и производить 
оплату электроэнергии.

Начисление платы за электроэнергию, потребляемую при использовании и содержании обще-
го имущества в многоквартирном доме, будет производить ООО «ИНИАН». АО «СамГЭС»

реклама

УВЕДОМЛЕНИЕ
Гарантирующий поставщик АО «СамГЭС» уведомляет жителей многоквартирного дома, распо-

ложенного по адресу: г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 353В, об отказе от исполнения в односто-
роннем порядке договора энергоснабжения с ООО «ИНИАН» в части расчетов за электрическую 
энергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах). 

В связи с чем оплату за электроэнергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах), с 
01.11.2023 года необходимо осуществлять в адрес АО «СамГЭС».

Выставлять счета и направлять квитанции для оплаты электроэнергии АО «СамГЭС» будет еже-
месячно. Собственникам жилых помещений (квартир) рекомендуется ежемесячно в срок до 25 
числа передавать в АО «СамГЭС» показания индивидуальных приборов учета и производить 
оплату электроэнергии.

Начисление платы за электроэнергию, потребляемую при использовании и содержании обще-
го имущества в многоквартирном доме, будет производить ООО «ИНИАН». АО «СамГЭС»

реклама
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Прицел - к бою!
Чем были вооружены участники парада 7 ноября 1941 года в Куйбышеве

История
ОружИе ПОбеды

Боевая техника - основа огневой мощи  
любой армии. Но чаще всего в сражении воин остается  
один на один с врагом с тем оружием, которое у него в руках - индивидуальным.  
Какие пистолеты, винтовки, автоматы и ручные пулеметы несли солдаты,  
вышедшие морозным днем 7 ноября 1941 года на площадь имени Куйбышева?

Пистолет ТТ-33  
(«Тульский Токарев»)

В 1929 году РККА провела 
конкурс среди создателей ново-
го пистолета для замены уста-
ревшего револьвера Нагана и 
прочих иностранных марок, со-
стоящих на вооружении. По-
бедила конструкция инжене-
ра-изобретателя Федора Тока-
рева, который «художественно 
доработал» популярный, недо-
рогой и надежный бельгийский 
«Браунинг М1903». Весил но-
вый пистолет чуть менее кило-
грамма (0,94 с патронами), за-
ряжался восемью патронами 
(более поздняя модификация 

- 12 патронов) калибра 7,62 мм 
(изготовляемыми по приобре-
тенной в Германии лицензии), 
имел прицельную дальность ог-
ня 50 м. 

ТТ-33 стал основным писто-
летом, которым вооружались 
офицеры РККА и РККФ, а так-
же бойцы некоторых подразде-
лений. До начала Великой Оте-
чественной войны было выпу-
щено 600 000 штук. Он был де-
шев и прост в эксплуатации, 
патрон отличался нетипичной 
мощностью, что давало высо-
кую пробиваемость, легкий и 
компактный, а также довольно 
точный, спуск был удобным. К 

недостаткам относилась плохая 
фиксация магазина, который 
часто выпадал, и недостаточ-
ный угол наклона рукояти, что 
делало удержание пистолета не 
очень четким.

Пистолет «Тульский Тока-
рев» оставался основным офи-
церским оружием на протя-
жении всей войны и некото-
рое время после нее, затем стал 
спортивным и любительским 
оружием, а в среде криминаль-
ного мира пользовался попу-
лярностью до последнего вре-
мени, заслужив в 1990-е сомни-
тельную славу «оружия килле-
ров».

Винтовка Мосина  
образца 1891/1930 года

Принята на вооружение еще 
в царской армии в 1891 году, 
создана конструктором Серге-
ем Мосиным, неофициально на-
зывалась «трехлинейкой» за ка-
либр 7,62 мм, что было равно 
трем линиям - устаревшей еди-
нице длины в 1/10 дюйма. Суще-
ствовала в трех вариантах: пе-
хотная, драгунская и казачья, и 
когда в 1930 году была модерни-
зирована, был выбран именно 
драгунский вариант, посколь-
ку только он оставался в произ-
водстве. Образец 1930 года имел 
длину 1,24 м, весил 3,8 кг, имел 
магазин на четыре патрона (и 
еще один в стволе), прицельную 
дальность 2 000 м, скорострель-
ность 10 выстрелов в минуту. 

К 1941 году конструкция по-
лувековой давности, естествен-
но, сильно устарела, но перейти 

на более современные образцы 
армия не успела. Так что к нача-
лу Великой Отечественной вой-
ны большая часть бойцов РККА 
и РККФ были вооружены имен-
но винтовками Мосина. Они от-
личались простотой и надеж-
ностью, большой прицельной 
дальностью, легкостью выни-
мания затвора для чистки, до-
статочной скорострельностью. 
К недостаткам относились уста-
ревший патрон, тяжелый спуск, 
неудобный и маложивучий пре-
дохранитель, необходимость 
стрелять с примкнутым штыком 
(без него точность падала). 

Несмотря на то, что факти-
чески была снята с вооружения 
уже в ходе войны, «трехлиней-
ка» активно используется до сих 
пор - в основном в странах Аф-
рики, а также в некоторых полу-
военных формированиях, типа 
частей ВОХР.

7 ноября 1941 года. На подступах к столице идут ожесточенные бои. И в такой ситуации в Москве, Воронеже 
и Куйбышеве проходят военные парады, призванные поднять дух советских людей и продемонстрировать 
миру готовность народа сражаться с врагом до победы. В память о тех событиях ежегодно 7 ноября в Самаре 
проходит военный парад. Это началось 11 лет назад. И нынешний год не станет исключением.  
7 ноября на площади Куйбышева вновь состоится Парад Памяти.

Подготовил Дмитрий Греков
Продолжение следует
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Лариса Дядякина

20 лет за рулем 
- Всероссийское доброволь-

ное общество автомотолюби-
телей было создано 23 февраля 
1973 года по инициативе Мини-
стерства автомобильного транс-
порта РСФСР и ГАИ. Все боль-
ше людей стали приобретать ма-
шины, передвигаться на них. Об-
щество было необходимо для 
решения вопросов, связанных 
с растущими темпами автомо-
билизации. Это безаварийная 
эксплуатация транспорта, обе-
спечение местами для его хране-
ния, нехватка запчастей и дру-
гие. 13 марта 1973 года общество 
создали в Куйбышевской обла-
сти. При его участии организо-
вали гаражи-стоянки, магази-
ны автозапчастей, автоэксперт-
ные бюро, повышали культуру 
вождения, налаживали взаимо-
действие с ГАИ. Сегодня в Са-
марской области в ВОА входит 
около двух тысяч человек. Об-
щество представлено во многих 
муниципалитетах губернии.  

Я состою в обществе с 2000 го-
да. По образованию юрист, окон-
чила Самарскую государствен-
ную экономическую академию. 
Свой путь начинала в секрета-
риате автошколы ВОА и доросла 
до генерального директора этой 
образовательной организации. В 
2017 году меня избрали предсе-
дателем общества автомобили-
стов в Самарской области. 

Я за рулем более 20 лет и хоро-
шо знаю проблемы, с которыми 
сталкиваются водители, пони-
маю, что человеку дает личный 
транспорт. Когда получила пра-
ва, пересела на машину, пробле-
ма как добираться до учебы, ра-
боты, посетить несколько мест в 
течение дня больше не стояла. 

Я смогла закрыть и много семей-
ных потребностей. Например, 
это поездки на дачу, вывоз уро-
жая. Моя первая машина - по-
держанная карбюраторная «се-
мерка». От нее остались сильные 
впечатления. Всегда ездила с ин-
струментами и откручивала обо-
рот. Потом были «девятка», «де-
сятка», «Приора», сейчас - ино-
марка, в которую помещается 
моя большая семья.        

В ногу со временем
Одно из основных направле-

ний работы общества - образо-
вательное. По всей Самарской 
области действуют филиалы на-
шей автошколы, готовят водите-
лей разных категорий. Инструк-
торы - опытные, высококвали-
фицированные. Мы нацелены 
на качественное обучение. На то, 
чтобы наши ученики действи-
тельно умели управлять, дела-
ли это безопасно, знали и соблю-
дали правила дорожного движе-
ния, могли выходить из стрессо-
вых ситуаций, не становились 
участниками ДТП. Я представ-
ляю Самарскую область в Наци-
ональном союзе ассоциаций ав-
тошкол, эксперт в сфере подго-
товки водителей. 

Все автошколы обучают во-
дителей по программе, утверж-
денной Министерством обще-
го и профессионального обра-
зования РФ. Она включает за-
нятия по теории и практике. В 
последние годы эксперты, об-
щественные организации, в 
том числе ВОА говорят на раз-
ных уровнях о том, что систе-
му подготовки водителей необ-
ходимо совершенствовать. Не-
давно этот вопрос обсуждали 
в Самаре на форуме «Сообще-

ство». В дискуссии приняли уча-
стие члены Общественной па-
латы РФ, представители феде-
ральных и областных ведомств, 
ГИБДД, нашего общества. Я со-
гласна, что программа обуче-
ния нуждается в корректиров-
ках. Она должна идти в ногу со 
временем, учитывать тенден-
ции современного автомира. 
Можно было бы пересмотреть 
некоторые блоки в теоретиче-
ской подготовке. Какую-то ин-
формацию давать не так широ-
ко, сокращать часы, например, 
по устройству транспортного 
средства. Важнее делать акцент 
на том, что действительно тре-
бует глубокого изучения. Вот 
зачем женщине-водителю из-
мерять плотность электролита 
в аккумуляторе? Многие совре-
менные автомобили не подраз-
умевают, чтобы владельцы вме-
шивались в их устройство. Ди-
агностику, ремонт должны вы-
полнять специалисты.  

Что волнует
В разных районах Самары у 

общества есть девять открытых 
и гаражных стоянок. Некото-
рые из них существуют с совет-
ских времен. Земельные участки 
находятся в аренде, и мы оказы-
ваем услуги по ответственному 
хранению транспорта. 

ВОА - на страже интересов 
автомобилистов. Мы предлага-
ем членам общества бесплатные 
юридические консультации. С 
какими вопросами обращают-
ся водители? Это страхование, 
в том числе увеличение коэф-
фициентов тарифов по ОСАГО, 
спорные ситуации при ДТП, не-
понятные моменты в ПДД. Мы 
объясняем, помогаем.  

Наша команда выстраива-
ет взаимодействие с властями, 
ГИБДД, предпринимателями и 
другими структурами. Я - член 
общественного совета при Глав-
ном управлении МВД России по 
Самарской области, обществен-
ного совета при городской думе, 
резидент многих бизнес-клубов. 
На разных уровнях мы выра-
батываем оптимальные подхо-
ды к решению проблем, которые 
волнуют автомобилистов. Сре-
ди них улучшение дорожной ин-
фраструктуры, дорожно-транс-
портный травматизм. Наше об-
щество входит в самарскую ас-
социацию автомобильных пе-
ревозчиков «Волгаавтотранс». 
Одна из проблем этой сферы - 
кадровый голод. Не хватает во-
дителей пассажирского транс-
порта. Хотя это высокооплачи-
ваемая, значимая работа.

Реализуем разные социаль-
ные проекты. В настоящее время 
обучаем вождению членов семей 
участников специальной воен-
ной операции: жен, детей, роди-
телей и других родственников. 
Есть автомобиль, но права были 
только у мужа, отца, сына, бра-
та. Обучение проходит через со-
циальный сертификат по согла-
шению с центром занятости. Мы 
продвигаем проект на федераль-
ном уровне, обратились в Об-
щественную палату РФ с прось-
бой, чтобы она рассмотрела его 
и, возможно, он получил бы фи-
нансирование от государства. 

Внимание - детям
Важное направление - про-

паганда безопасности дорожно-
го движения. Участвуем в тема-
тических мероприятиях ГИБДД, 
министерства образования и на-

уки Самарской области, депар-
таментов образования в муни-
ципалитетах и проводим свои 
лекции, мастер-классы, конкур-
сы и многое другое. Все это ох-
ватывает и водителей, и пешехо-
дов. 

Особое внимание - детям. Мы 
доносим до них правила дорож-
ного движения. Как безопасно 
переходить проезжую часть, по-
чему нужно носить световозвра-
щающие элементы в темное вре-
мя суток, пристегиваться рем-
нем безопасности в машине. А 
потом ребята передают эти зна-
ния сверстникам, родителям. 
Например, недавно состоялось 
профилактическое мероприя-
тие для детей и молодежи в ав-
тогородке в парке Гагарина. От-
рабатывали навыки безопасного 
вождения средств индивидуаль-
ной мобильности - электроса-
мокатов, которые набирают все 
большую популярность. 

У ВОА есть миссия, и мы 
транслируем ее. Вождение да-
ет человеку свободу передви-
жения, независимость, способ-
ствует самореализации, уве-
личивает продуктивность, ре-
сурсы. Оно открывает новые 
возможности. Передвигаясь 
на личном автомобиле, можно 
многое успеть, решить больше 
задач, а сэкономленное время 
посвятить себе и близким. Еще в 
машине можно побыть наедине 
с собой, что также необходимо 
каждому человеку. Но при этом 
вождение должно быть безопас-
ным, обдуманным, ответствен-
ным по отношению к себе, пас-
сажирам, другим участникам 
дорожного движения. Присое-
диняйтесь к нашему обществу 
автомобилистов!

На дорогах

Ольга Доронина: 
«Личный транспорт открывает 
много новых возможностей»

В этом году Всероссийскому обществу автомобилистов 
исполнилось 50 лет.  Сегодня оно объединяет  
более трех миллионов граждан в 75 субъектах страны.  
Это 800 районных и городских организаций, а также  
6500 первичных по всей России. Полвека ВОА  
вносит свой вклад в повышение безопасности  
дорожного движения, защищает права  
и интересы водителей. Председатель самарской 
областной общественной организации «Всероссийское 
общество автомобилистов» Ольга Доронина  
рассказала «СГ» о работе в нашем регионе.  

Прямая речь

Чем занимается общество автомобилистов  
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Ирина Шабалина

На Самарской Луке состоялось 
торжественное открытие обнов-
ленной и благоустроенной эко-
логической тропы «Храм приро-
ды». Она ведет из поселка Солнеч-
ная Поляна через перевал в урочи-
ще Каменная Чаша. Это террито-
рия Жигулевского государственно-
го заповедника. Во Всемирный день 
туризма, 27 сентября, обновленный 
маршрут протестировала журна-
лист «Самарской газеты». 

Путь наверх и вниз
Первая точка на маршру-

те - визит-центр заповедника 
на улице Нефтяников. Там при-
обретают путевку на посеще-
ние территории, дают справоч-
ную информацию. В витринах 
небольшие коллекции бабочек 
и минералов, найденных в этих 
местах.

Машины, автобусы остаются 
на асфальтированной площадке 
наверху, среди деревьев. Прежде 
ее не было, приходилось искать 
парковочное место на поселко-
вых улицах и во дворах. Непо-
далеку от начала тропы постро-
ен туалет. Установлены урны для 
раздельного сбора мусора.

Входим в «Храм природы» че-
рез стилизованные ворота. Они 
из дерева, как и прочее на этой 
тропе. Директор заповедника 
Роман Горелов уточняет, что все 
выдержано в стиле, максималь-
но приближенном к окружаю-
щим горно-лесным ландшаф-
там. 

Поднимаемся вверх. На 
маршруте установлено несколь-
ко удобных массивных деревян-
ных лавок, ножки которых од-
новременно выполняют и роль 
столиков. А еще по ходу движе-
ния расположены информаци-

онные «станции». На планшетах 
- краткие сведения о заповедни-
ке и его обитателях, о растениях 
и о том, какая жизнь кипит даже 
в упавших старых деревьях, да-
ющих пищу и кров многим насе-
комым. 

Заповедник - это научная ла-
боратория под открытым небом, 
здесь исключено какое бы то ни 

было вмешательство в естествен-
ные природные процессы. Позво-
лено только принимать небольшие 
потоки туристов, экскурсантов на 
подготовленных маршрутах. Поэ-
тому заповедный лес живет по сво-
им законам. Об этом информаци-
онные планшеты и рассказывают.

Любопытный арт-объект позво-
ляет увидеть отражение леса и не-

ба. На полянке стоит группа пенеч-
ков, на каждом укреплены пласти-
ны с зеркальной поверхностью. От-
ражение деревьев получается не-
обыкновенно красивым. Можно 
умудриться и себя сфотографиро-
вать, но это сделать непросто. Луч-
ше снимайте падающую листву.

Относительно пологий подъ-
ем пройден. Начинается «крутяк», 
который прежде был просто лес-
ной тропой и после дождя преодо-
левался с немалыми приключени-
ями: народ отчаянно скользил, хва-
тался за деревья. Теперь до самого 
верха уложена экологичная лестни-
ца из подогнанных бревен. И есть 
перила. Кто хочет подниматься-
спускаться в прежнем варианте, по 
земле, тот может идти рядом и про-
сто придерживаться за поручни. 

Подъем на перевал преодоле-
ли. А там две площадки для кра-
сивого отдыха. Прежде просто ле-
жали бревна, а теперь помимо ка-
питальных скамеек целая зона  

с деревянными качелями, а с дру-
гой стороны подвешенные гама-
ки. Качайся, любуйся кронами 
высоких деревьев, слушай звуки 
леса и думай о вечном.

Начинаем спуск в Каменную 
Чашу. Он довольно крутой. Пре-
жде осторожничали, чтобы не 
споткнуться о камни или кор-
ни деревьев. Теперь и здесь поя-
вились ступени из напиленных 
бревнышек. Правда, не до самого 
источника, а только по наиболее 
крутому участку. 

Мы у цели. Здесь, на высоте 
150 метров над уровнем моря, из-
под известняковых плит выбива-
ется струя чистой студеной воды. 
Где начало источника - никому не 
ведомо. Природа хранит эту тай-
ну. В 1997 году родник был освя-
щен и назван в честь святителя 
Николая Угодника. Стоит часов-
ня, построены удобная купальня 
и кабинки для обливания.

Окунаемся, пьем родниковой 
воды, наполняем емкости и от-
правляемся в обратный путь че-
рез перевал в поселок. Наверху 
еще раз качаемся в гамаках и изу-
чаем информационный материал 
об очень интересных обитателях 
Жигулевских гор - летучих мышах. 
Дополнительные сведения получа-
ем от старшего научного сотрудни-
ка заповедника Владимира Вехни-
ка, который занимается рукокры-
лыми уже не один десяток лет и со-
брал ценнейший материал. Его ис-
следования доказали, что штольни 
Жигулей - место расположения са-
мой крупной в Восточной Европе 
зимовки рукокрылых.

По госпрограмме
Обновленную экологическую 

тропу открывал министр туризма 
губернии Артур Абдрашитов. Он 
подчеркнул:

- Работы по благоустройству 
проводились для того, чтобы обе-
спечить безопасное и комфорт-
ное прохождение по маршруту и 
его информационное наполнение. 
Сюда приезжает очень много лю-
дей. По подсчетам сотрудников за-
поведника, около семи с половиной 
тысяч в год. В рамках госпрограм-
мы «Развитие туристско-рекреа-
ционного кластера в Самарской об-
ласти» проведено благоустройство 
тропы на протяжении двух киломе-
тров. На следующий год заплани-
рованы работы внизу, возле источ-
ника. Чтобы заповедный маршрут 
оставался красивым, но при этом 
был и удобным, и познавательным.
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Маршрут на выходные

Активный отдых

Выходные дни - самое время, чтобы заняться изучением родного края. 
Рассказываем о местных маршрутах активного отдыха,  
по которым можно отправиться за природной красотой,  
историческими открытиями и здоровьем. 

Каменная Чаша  
в новом варианте

На Самарской Луке благоустроили тропу 
к известному и почитаемому  
объекту природы
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